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Получили разрушение
ВСУ применяют итальянское оружие для ударов не только в зоне СВО

Иван Дубровин

О ружие итальянского производ-
ства с высокой долей вероятности 

используется ВСУ не только в зоне спе-
циальной военной операции, но и для 
ударов по Крыму и другим регионам Рос-
сии, заявили «Известиям» в посольстве 
РФ в Риме. Ранее МО РФ показало ка-
дры уничтожения бронетранспортёра 
итальянского производства в Курской 
области. Вместе с тем Рим утверждает: 
итальянское оружие не применяется для 
атак на этом направлении. О том, как Зе-
ленский требует от союзников не ограни-
чивать Украину в использовании запад-
ных вооружений и как на это реагирует 
Запад на фоне нынешней эскалации, — 
в материале «Известий».

Поставляемые Киеву из Италии во-
оружения применяются украинскими 
военными в зоне СВО и за её предела-
ми, рассказали «Известиям» в диппред-
ставительстве России в Риме.

— Можно с высокой долей уверенно-
сти утверждать, что итальянские во-
оружения используются ВСУ для на-
несения ударов по территории Крыма, 
Херсонской и Запорожской областей, 
ДНР и ЛНР, — подчеркнули там.

Это согласуется с тем, что вла-
сти Италии неоднократно заявля-
ли о данном ВСУ разрешении приме-
нять итальянское вооружение только 
на территории Украины, которую офи-
циальный Рим признаёт сегодня ис-
ключительно в границах 
1991 года. 
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Только  
по пробам
В РФ усиливают контроль над экспортом 
продукции с драгметаллами

Проходной манёвр
В стране растёт спрос на роутеры  
с предустановленным VPN

Валерий Кодачигов

После замедления YouTube в Рос-
сии активизировались продажи 

Wi-Fi-роутеров с предустановлен-
ным VPN, рассказали «Известиям» 
участники рынка гаджетов. В пер-
вой половине августа по сравне-
нию с концом июля они выросли 
минимум на 40%, подсчитали ана-
литики. Вернуть доступ к YouTube 
такие гаджеты помогут, но это чре-
вато хищением данных пользовате-
лей, предупреждают специалисты 
по информационной безопасности. 
В то же время VPN-роутеры актуаль-
ны не только для просмотра контен-
та видеосервиса, но и для доступа 
к приборам «умного дома», заблоки-
рованным западными производите-
лями, добавляют эксперты.

Как рассказал «Известиям» ис-
точник, близкий к одному из мар-
кетплейсов, если в начале лета 
продавцы таких гаджетов были не-
заметны на фоне других предложе-
ний о продаже электроники, то те-
перь таких объявлений множество.

В первых числах августа по срав-
нению со второй половиной июля 
спрос на роутеры с VPN вырос как 
минимум на 40% — покупать ста-
ли, в частности, не самые дешёвые 
модели за 5–6 тыс. рублей, интерес 
к которым до этого был не очень ве-
лик, отмечает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. По его словам, использова-

ние VPN-роутеров действительно 
решает проблемы зрителей YouTube.

— Пользоваться таким девай-
сом очень просто. Установив такое 
устройство дома, можно не думать 
о настройке VPN и других способах 
обхода блокировок на множестве 
других мобильных и стационарных 
устройств для просмотра контента, — 
отмечает эксперт.

В количественном выражении 
на Wildberries продажи роутеров 
за последние три недели в натураль-
ном выражении практически не из-
менились, но общая сумма реали-
зации выросла на 5%, что говорит 
о повышенном интересе к роутерам 
более высокого ценового сегмента, 
отметили в пресс-службе маркет-
плейса. Более продвинутые и доро-
гие устройства тоньше настраива-
ются, в частности перепрошиваются 
под VPN, утверждает один из участ-
ников компьютерного 
рынка.

«Мы боремся с практиками по обходу 
требований программ господдержки»
Директор департамента банковского регулирования ЦБ Александр Данилов —  
о серых ипотечных схемах, стандарте жилищного кредитования и прогнозах прибыли

Евгений Грачев

Б анковский сектор остаётся стабиль-
ным и прибыльным, хотя отдельные 

показатели его доходности снижают-
ся. Об этом «Известиям» рассказал ди-
ректор департамента банковского ре-
гулирования и аналитики Банка России 
Александр Данилов. Он отметил: полити-
ка регулятора сократит риски закредито-
ванности населения, а в 2025 году выдачи 
потребительских займов должны замед-
литься. Также Данилов раскрыл детали 

стандарта ипотечного кредитования — 
он запретит брать комиссии с застрой-
щиков и пресечёт практики по обходу 
макронадбавок и требований программ 
господдержки. Помимо того ЦБ работа-
ет над помощью пострадавшим жителям 
Курской, Брянской и Белгородской обла-
стей. Как Банк России изменит регулиро-
вание до конца года — в интервью Алек-
сандра Данилова «Известиям».

Как жёсткие денежно-кредитные усло-
вия в РФ влияют на банковский сектор?

Повышение ключевой ставки озна-
чает, что деньги, которые привлекают 
банки, обходятся им дороже. Банки на-
чинают предлагать более интересные ус-
ловия, в частности по вкладам граждан. 
Если в июне прошлого года максималь-
ные ставки по депозитам в крупнейших 
финансовых организациях были ниже 
8% годовых, то в конце июня 2024-го они 
уже превысили 16% годовых. И мы видим 
результат: в первом полугодии средства 
на счетах и вкладах людей вы-
росли почти на 4,8 трлн рублей. 

В НОМЕРЕ 
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« ЗАМЕДЛЕНИЕ 
YOUTUBE — ШАГ, 
НАПРАВЛЕННЫЙ 

НЕ ПРОТИВ РОССИЙСКИХ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ, А ПРО-
ТИВ АДМИНИСТРАЦИИ РЕ-
СУРСА, КОТОРАЯ СЧИТАЕТ, 
ЧТО МОЖЕТ БЕЗНАКАЗАН-
НО НАРУШАТЬ НАШЕ ЗА-
КОНОДАТЕЛЬСТВО

Боевая бронированная машина ВСУ Shield итальянского производства  
была уничтожена «Ланцетом» в Курской области

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 20.08.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,1204   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6617   ДИРХАМ ОАЭ 24,382   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,3615   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2307   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,187   ДОЛЛАР США 89,5428   ЕВРО 98,9355   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6056 

Чистота ударов
Чувствительность 
российского нейтринного 
телескопа улучшат 
нейросети

d

Мария Строителева

М инфин готовится усилить 
контроль над ввозом и вы-

возом продукции с содержанием 
драгоценных металлов и камней. 
Для этого ведомство утвердит 
порядок отбора и анализа проб 
из партий таких товаров, следует 
из проекта ведомственного акта 
(есть у «Известий»). Речь идёт 
не только о ювелирных украшени-
ях, но и, например, о сплавах или 
ломе драгметаллов. Сейчас кон-
троль тоже есть, но порядок дей-
ствий не закреплён. В итоге недо-
бросовестные участники рынка 
занижают содержание драгоцен-
ностей, и возникают риски недо-
поступления таможенных пошлин 
и налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ). Это особенно 
актуально в условиях санкций: 
компании везут сырьё для об-
работки за границей. Как новые 
правила отразятся на рынке и по-
могут ли повысить поступления 
в бюджет — в материа-
ле «Известий».
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Место преступления
Боевики ВСУ обстреливают беженцев в приграничье

Юлия Леонова, Богдан Степовой

В Курской области продолжается 
эвакуация мирных жителей, одна-

ко боевики ВСУ целенаправленно ме-
шают этому процессу, устраивая охоту 
за гражданским транспортом. В медуч-
реждения региона поступают беженцы. 
Многие из них с осколочными ранени-
ями, полученными после ударов дро-
нов или артиллерии. По данным МЧС, 
из приграничных районов отселены 
более 121 тыс. человек. Тем временем 
на защиту курского приграничья вста-
ли опытные бойцы, в том числе брига-
да, сформированная на базе знамени-
той «Пятнашки» из ДНР.

По словам корреспондента «Изве-
стий» Татьяны Симоненковой, находя-
щейся в Курской области, противник 
целенаправленно охотится на граж-
данский транспорт, пытаясь помешать 
эвакуации.

— Крыли «Градами», то есть кассет-
ными боеприпасами. Немножко раз-
бираюсь в этом. В семь утра услышал 
звук танка, и он начал работать пря-
мой наводкой по нашим ребятам. Ещё 
два танка прямой наводкой работа-
ли по монастырю, — рассказал корре-
спонденту местный житель Юрий Су-
хоруков.

Курянин Алексей Золотарёв с пер-
вых дней спасает людей из пригранич-
ных сёл, подвергшихся атаке украин-
ских сил.

— Мы вывозили в том числе и маломо-
бильных людей, — рассказал он. — Вы-
носили их на одеялах из домов, это всё 
в спешке происходило. Я по-другому 
не мог — я там родился, я там живу, я там 
работаю. И оставить людей в такое вре-
мя мне бы совесть не позволила.

Из опасных районов области 
удалось вывезти тысячи жителей, 
но у многих не осталось ни докумен-
тов, ни одежды, передаёт с места со-
бытий корреспондент «Известий» Дми-
трий Зименкин.

— Уехала вот в чём стою. Ничего нет, 
всё дома осталось. Потому что стре-
ляли, стреляли, — рассказала житель-
ница Суджи Зинаида нашему корре-
спонденту.

В Курской области мирные жите-
ли продолжают страдать от обстре-
лов ВСУ, передаёт с места событий кор-
респондент Павел Волков. Он посетил 
один из госпиталей в Курске, где ока-
зывают медицинскую помощь бежен-
цам.

— В первые дни был наплыв — в ос-
новном к медикам поступали люди 
из приграничных сёл и города Суд-
жи,  — рассказал корреспондент.  — 
ВСУ их не жалели. Сейчас есть ране-
ные из сёл, прилегающих к реке Сейм. 
Украинские формирования там об-
стреливают инфраструктурные объек-
ты, и, конечно, в таком случае первыми 
страдают обычные люди. Но мирных 
жителей из опасных мест вывозят. 
В районах, где работает артиллерия 
противника, реактивные системы зал-
пового огня или дроны, их становится 
всё меньше и меньше.

Врачи говорят, что мест у них 
в больницах и госпиталях достаточ-
но и они смогут оказать помощь всем 
обратившимся.

— В основном лежат люди с оско-
лочными ранениями, — продолжил 
Павел Волков. — Один из мужчин по-
лучил ранения живота, руки и лица 
после атаки FPV-дрона, который взор-
вался недалеко от него. Другой после 
удара БПЛА получил лёгкие осколоч-
ные ранения и перелом ноги без сме-
щения.

Получили разрушение
A В начале августа россий-

ские военные обнаружили 
в Грайворонском районе Белгородской 
области схрон западного вооружения. 
На видео, в частности, отчётливо вид-
ны мины калибра 120 мм с надписями 
на итальянском языке. Недавняя ата-
ка ВСУ на Курскую область также вы-
зывает ряд вопросов.

9 августа министр обороны Италии 
Гуидо Крозетто заявлял, что поставля-
емое Киеву Римом оружие не использу-
ется ВСУ для атак на Курскую область, 
однако 14 августа МО РФ опубликова-
ло видео уничтожения в Курской обла-
сти бронемашины Shield итальянско-
го производства. В итальянских СМИ 
поспешили написать, что официально 
правительство Италии не передавало 
Киеву данный тип бронемашин и что 
11 экземпляров были куплены для ар-
мии на личные средства Петра Поро-
шенко летом 2022 года.

В посольстве РФ в Риме «Извести-
ям» сказали, что номенклатура поста-
вок засекречена итальянскими вла-
стями из соображений национальной 
безопасности. Следовательно, нельзя 
исключать, что уничтоженный Shield 
не входит в число машин, подаренных 
ВСУ бывшим президентом Украины.

Российские дипломаты указывают 
на «достаточно широкий сегмент об-
щества и его представителей», которые 
не разделяют «поощрительный под-
ход» нынешнего правительства Ита-
лии к действиям украинских властей.

— В связи с тем, что собственная но-
менклатура поставок засекречена ита-
льянскими властями из соображений 
национальной безопасности, в Италии 
периодически возникают внутрипо-
литические баталии между сторон-
никами безоговорочной поддержки 
киевских властей и достаточно широ-
ким сегментом общества и его пред-
ставителями, не разделяющими по-
ощрительных подходов нынешнего 
правительства Италии к действиям 
режима Зеленского в ходе конфлик-
та на Украине. Во время этих дискус-
сий на страницы СМИ выплёскиваются 
различного рода утечки относительно 
объёмов и содержания военных поста-
вок из Италии на Украину, — отметили 
в российском посольстве.

В июле стало известно, что Рим 
планирует нарастить военную по-
мощь Киеву с €1,2 млрд до €1,7 млрд 
в год. Если верить La Stampа, пре-
мьер-министр Джорджа Мело-
ни, убеждённый сторонник Киева, 
не против и атаки ВСУ на Курскую 
область и рассматривает её как по-
тенциальное средство принуждения 
России к переговорам.

Вместе с тем заместитель пре-
мьер-министра Италии и министр 
транспорта Маттео Сальвини рас-
критиковал украинское контрнасту-
пление на территории России. Лидер 
«Лиги Севера» не раз призывал оста-
новить военную помощь Киеву и по-
садить стороны конфликта за стол 
переговоров. Его примеру последо-
вало и «Движение пяти звёзд», воз-
главляемое бывшим председателем 
совета министров Джузеппе Конте. 
Там считают, что действия Киева 
в Курской области лишь «подлива-
ют масла в огонь и не помогают най-
ти дипломатическое решение кон-
фликта».

И всё же не стоит переоценивать 
принципиальность итальянских 
политиков, объясняет «Известиям» 
итальянский политолог-междуна-
родник Марк Бернардини. Он, в част-
ности, напомнил: партия Джорджи 
Мелони была против НАТО и против 
Евросоюза, однако, после того как 
она прошла в парламент, програм-
ма партии кардинально поменялась.

— Что касается Сальвини, начиная 
с 2014 года и до сих пор депутаты его 
партии в Европарламенте голосуют 
за санкции против России. Всё это 
в стиле итальянской политики, где 
считается просто неприлично, если 
человек «не переобулся». Тут вопрос 
просто в том, что выгодно этим пар-
тиям, чтобы остаться у власти, — до-
бавил он.

Региональное     примирение

Новости  

Карты Севером
Как будет развиваться торговый путь через Арктику

Максим Солопов

В условиях жёстких западных санк-
ций и попыток закрыть для России 

международные транспортно-логи-
стические цепочки многократно воз-
росла роль Северного морского пути, 
заявил помощник президента Нико-
лай Патрушев. 19 августа он провёл пер-
вую рабочую поездку после назначения 
председателем Морской коллегии: ос-
мотрел судостроительные предприя-
тия Мурманской области, посетил базу 
«Росатомфлота», поднялся на первый 
серийный универсальный атомный ле-
докол «Сибирь» современного проек-
та 22220 и провёл совещание по разви-
тию Арктики и Северного морского пути. 
Что обсуждалось на встречах Патруше-
ва с руководителями предприятий, фе-
деральными и региональными чиновни-
ками — в материале «Известий».

— Президентом поставлена задача 
значительно увеличить объём пере-
возок по Северному морскому пути.  
Особая роль в решении этой задачи 
принадлежит атомному ледокольно-
му флоту, — заявил Николай Патрушев 
19 августа на встрече с руководством 
«Росатомфлота».

Позже, уже на совещании в прави-
тельстве Мурманской области, он за-
острил внимание собравшихся чинов-
ников, военных и гражданских моряков 
на геополитических причинах внима-
ния к Арктике. Преимуществом Север-
ного морского пути по-прежнему оста-
ётся возможность сократить маршрут 
судов между Европой и Азией, разъяс-
нил он. Однако особое значение аркти-
ческое судоходство приобретает в усло-
виях международной нестабильности 
и давления Запада.

— В последние годы в условиях жёст-
ких санкций и попыток США и стран За-
падной Европы изолировать Россию, 
закрывая международные транспор-
тно-логистические цепочки, роль Сев-
морпути возросла многократно, — под-
черкнул Патрушев. — Для страны это 
прямой выход на мировые рынки.

В таких условиях особенно важно, 
что Севморпуть позволяет России обе-
спечить выход к рынкам стран Юго-Вос-

точной Азии, Индии, Персидского зали-
ва и Африки, торговые связи с которыми 
продолжают развиваться вопреки дав-
лению Запада, подчеркнул помощник 
президента.

Как уточнил участвовавший в сове-
щании полпред президента в Северо-
Западном федеральном округе Алек-
сандр Гуцан, на протяжении всего 
маршрута по СМП суда не пересекают 
международные границы, что исклю-
чает воздействие на судоходство ино-
странных государств.

Последние десять лет объём пере-
возок по СМП неуклонно растёт, рас-
сказали «Известиям» в «Росатомфлоте». 
Если в 2014 году количество перевезён-
ных грузов составило 4 млн т, то в 2023-
м — уже 36,3 млн т. При этом целевой 
показатель был превышен более чем 
на 250 тыс. т. Объём транзитных пере-
возок превысил 2,1 млн т.

В 2024 году только по итогам зимне-
весенней (с января по июнь) навигации 
грузопоток по СМП составил рекордные 
15,9 млн т, что на 200 тыс. т больше, чем 
в аналогичном периоде 2023-го.

Задача обеспечить безопасный 
и круглогодичный проход судов стоит 
прежде всего перед ледокольным фло-
том. Сейчас в составе атомного флота 
семь атомных ледоколов: «50 лет Побе-
ды», «Вайгач», «Ямал», «Таймыр», голов-

ной универсальный атомный ледокол 
«Арктика» проекта 22220 и ещё два се-
рийных атомных ледокола этого про-
екта — «Сибирь» и «Урал», а также един-
ственный в мире атомный лихтеровоз 
«Севморпуть», объяснили на предпри-
ятии.

Ещё четыре атомохода проек-
та 22220  («Якутия», «Чукотка», «Ле-
нинград» и «Сталинград») предсто-
ит построить на Балтийском заводе 
в Санкт-Петербурге и один сверхмощ-
ный «Лидер» серии 10510 — на дальне-
восточном заводе «Звезда», напомнил 
Патрушев.

— Строительство ледоколов требует 
значительных финансовых ресурсов. 
В связи с этим необходим точный про-
гноз объёмов грузов, для транспорти-
ровки которых требуются услуги ледо-
колов, — подчеркнул помощник главы 
государства.

Помимо развития непосредственно 
ледокольного флота для достижения 
нужных объёмов перевозки по Севмор-
пути необходимо увеличивать строи-
тельство современных отечественных 
грузовых судов, в том числе ледового 
класса, на российских верфях. Для это-
го требуется выработать эффективные 
меры господдержки судостроитель-
ной отрасли и внедрить инновацион-
ные цифровые технологии производ-
ства, отметил Патрушев.

По словам помощника президента, 
государству и бизнесу предстоит так-
же модернизировать инфраструктуру 
и обеспечить развитие портов — в пер-
вую очередь таких, как Мурманск, Ар-
хангельск, Диксон, Тикси, Певек. Осо-
бого внимания требует создание 
мультимодального транспортного хаба 
в Мурманске — единственном незамер-
зающем российском порту в Арктике.

С этой целью в декабре прошло-
го  года запущено рабочее движе-
ние по железной дороге Мурманско-
го транспортного узла. Сейчас ведётся 
строительство терминалов и перева-
лочных комплексов.

— Нужно более активно использовать 
потенциал внутренних водных путей — 
наших крупнейших рек, таких как Лена, 
Обь, Енисей, а также каналов, в частно-
сти Беломорско-Балтийского, — при-
звал Патрушев.

По его мнению, в результате зна-
чительно улучшится транспортная 
связанность Северо-Запада, Сибири 
и Дальнего Востока России.

— Ускорение освоения Арктики, со-
хранение за нашей страной неотъем-
лемого контроля над арктической тер-
риторией, а также шельфом и Северным 
морским путём являются важнейшим 
приоритетом национальной морской 
политики, — отметил Патрушев.

Алёна Нефёдова

С табильность и безопасность на Юж-
ном Кавказе во многом зависят 

от взаимодействия России и Азербайд-
жана. С таким заявлением для СМИ вы-
ступили Ильхам Алиев и Владимир Пу-
тин по итогам государственного визита 
российского лидера в Баку 18–19 авгу-
ста. Глава азербайджанского МИДа 
Джейхун Байрамов рассказал «Изве-
стиям», что страна работает над уре-
гулированием отношений с Арменией 
и площадка РФ всегда была приемле-
мой для таких переговоров. Владимир 
Путин подчеркнул: Москва готова со-
действовать заключению мирного со-
глашения между Баку и Ереваном. От-
дельно лидеры проанализировали 
судьбу транспортного коридора «Се-
вер — Юг» и ситуацию в газовой сфе-
ре — эксперты полагают, что через азер-
байджанскую систему Россия может 
нарастить поставки на международ-
ные рынки.

�� ЗАЧЕМ ПУТИН ПОЛЕТЕЛ 
В БАКУ

Несмотря на то что основная рабочая 
программа прошла 19 августа, первые 
контакты лидеров России и Азербайд-
жана состоялись уже накануне: сразу 
после прилёта в аэропорт Баку (около 
21.00 по местному времени) президент 
РФ отправился в гости к Ильхаму Али-
еву и его супруге — первой леди Азер-
байджана Мехрибан Алиевой на не-
формальный ужин. Президентская 
чета приняла Владимира Путина в сво-
ей официальной резиденции на Ка-
спийском море — во дворце «Загуль-
ба». Здесь российский лидер бывал 
неоднократно: в 2013 году на перего-
ворах с Ильхамом Алиевым и в 2001-м 
на встрече с отцом действующего ли-
дера республики Гейдаром Алиевым.

В этой же резиденции прошла и цен-
тральная часть госвизита — 19 августа 
РФ и Азербайджан провели перего-
воры сначала в узком, а после в рас-
ширенном составе. Это уже третья 
встреча глав государств в 2024 году: 
22 апреля Ильхам Алиев приехал в Мо-
скву на переговоры, а 3 июля прези-
денты пообщались на саммите ШОС 
в Астане. Но перед тем как приступить 
к подробному обсуждению накопив-
шихся вопросов, Владимир Путин от-
метил позитивные изменения, которые 
увидел в азербайджанской столице.

— Я очень рад быть в Баку, ещё раз 
полюбоваться этим городом, развитию 
которого вы и, знаю это не понаслышке, 
ваша супруга уделяете большое вни-
мание. И это видно. Город развивается, 
развивается успешно, превращается 
в оазис, я бы сказал, в регионе, — заме-
тил он на переговорах в узком составе.

Сегодня Баку успешно объединяет 
в себе современные 190-метровые не-
боскрёбы, древние крепости и исто-
рические памятники. На центральных 

площадях города — сотни туристов 
из разных стран, в особенности гостей 
из России. Если в 2023-м республику 
посетили около 600 тыс. наших граж-
дан, то уже в первом полугодии 2024-
го — 430 тыс. Не исключено, что такому 
росту поспособствовала новость о ра-
боте в Азербайджане карт платёжной 
системы «Мир» (об этом заявляли в рос-
сийском МИДе). Однако, как провери-
ла корреспондент «Известий», это явно 
не носит массовый характер: в пяти 
кафе и ресторанах на центральных пло-
щадях Баку их принять не смогли.

Местные власти явно держат город 
в чистоте и делают пребывание жи-
телей и гостей комфортным. Однако 
во многих оживлённых районах сто-
лицы и вдоль центральных улиц возве-
дены ограждения, строительные леса 
и крупные установки. Наиболее веро-
ятно, так столицу Азербайджана го-
товят к проведению климатического 
саммита ООН, который пройдёт здесь 
с 11 по 24 ноября — приветственная вы-
веска уже встречает гостей на съезде 
из аэропорта в город.

Ильхам Алиев также ознакомил 
своего российского коллегу с проек-
том «Белый город Баку» в восточной 
части столицы, а затем президенты 
посетили кафедральный собор Свя-
тых жён-мироносиц. Владимир Пу-
тин в этот день также отдал дань па-
мяти общенациональному лидеру 
Азербайджана Гейдару Алиеву и на-
правился к Вечному огню на Аллее ше-
хидов, где возложил венок, почтив пав-
ших за независимость страны.

�� МИРНЫЙ ДОГОВОР МЕЖДУ 
АЗЕРБАЙДЖАНОМ И АРМЕНИЕЙ

Тема региональной безопасности, 
в частности в сфере азербайджано-ар-
мянского урегулирования, стала од-
ной из наиболее важных на перегово-
рах. Её лидеры начали обсуждать ещё 
за неформальным ужином накануне, 
рассказал Владимир Путин в итого-
вом заявлении для СМИ. Он подчер-
кнул: Россия и впредь будет всячески 
способствовать нормализации азер-
байджано-армянского взаимодей-
ствия и готова содействовать дели-
митации (договорное установление 
государственной границы) и демарка-
ции (точное определение на местно-
сти линии государственной границы 
по договорам о делимитации границы).

— После сентября прошлого года 
в регионе создалась совершенно но-
вая ситуация, Азербайджан восстано-
вил полностью свой суверенитет и тер-
риториальную целостность, и новая 
ситуация открывает новые возможно-
сти для установления прочного и дол-
госрочного мира на Южном Кавказе. 
От тесного взаимодействия между 
Россией и Азербайджаном во многом 
зависит стабильность и безопасность 
всего южнокавказского региона, — за-
явил журналистам Ильхам Алиев.

В сентябре 2023-го Азербайджан 
начал военную операцию против На-
горного Карабаха (НКР), которая за-
вершилась спустя сутки фактической 
капитуляцией непризнанной респу-
блики. В октябре 2023-го в испанской 
Гранаде Никол Пашинян подписал де-
кларацию, признающую Нагорный Ка-
рабах территорией Азербайджана. Со-
гласно документу, азербайджанские 
границы теперь составляют 86,6 тыс. 
кв. км, включая Нагорный Карабах, 
Армении — 29,8 тыс. кв. км. С 1 янва-
ря 2024-го НКР прекратила своё суще-
ствование. Минобороны Азербайд-
жана 12 июня сообщило: российские 
миротворцы полностью покинули базу 

в Нагорном Карабахе после более чем 
трёхлетней миссии. Контингент был 
развёрнут вдоль линии соприкосно-
вения в Карабахе и вдоль Лачинского 
коридора, который соединяет регион 
с Арменией. Предполагалось, что мис-
сия продлится до осени 2025-го, однако 
почти год назад Владимир Путин кон-
статировал, что «ситуация изменилась 
кардинальным образом».

Сейчас между Баку и Ереваном по-
прежнему не подписан мирный до-
говор. Ранее азербайджанский ли-
дер заявил, что документ согласован 
на 80–90%. Глава МИДа республики 
Джейхун Байрамов рассказал «Изве-
стиям», что она по-прежнему открыта 

РФ готова помочь Азербайджану 
и Армении заключить договор
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36,3 млн

было перевезено по Севморпути 
в 2023 году
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Помощник президента Николай Патрушев и губернатор Мурманской области 
Андрей Чибис осмотрели атомный ледокол проекта 22220 «Сибирь»
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Провал курса
Удастся ли добиться сделки между Израилем и ХАМАС

Анастасия Костина

И зраиль и ХАМАС близки к заключе-
нию сделки при посредничестве 

США, Катара и Египта. Глава Госдепа Эн-
тони Блинкен приехал на Ближний Вос-
ток для встреч с руководством Израи-
ля, а также для финальных переговоров 
в Каире. Премьер еврейского государ-
ства Биньямин Нетаньяху впервые пу-
блично одобрил предложение Вашинг-
тона по урегулированию конфликта. 
Однако, по мнению экспертов, сдел-
ка всё равно не состоится, так же как 
и долгосрочное перемирие, из-за не-
прозрачности переговоров. В кнессе-
те заявили «Известиям», что публичное 
обсуждение процесса навредит сделке. 
В чём основные препятствия — в мате-
риале «Известий».

Переговорный процесс по заклю-
чению сделки между Израилем и ХА-
МАС при посредничестве США, Ката-
ра и Египта близится к завершению. 
По крайней мере на прошлой неделе 
стороны выпустили совместное заяв-
ление, в котором назвали последние 
обсуждения в Дохе с участием в том 
числе глав разведслужб «серьёзны-
ми и конструктивными». По всей ви-
димости, Вашингтон пытается выжать 
максимум из сложившейся ситуации — 
глава Госдепа Энтони Блинкен в девя-
тый раз с начала вооружённого кон-
фликта прибыл на Ближний Восток. 
19 августа госсекретарь США встре-
тился с руководством Израиля, вклю-
чая премьера Биньямина Нетаньяху, 
президента Ицхака Герцога и главу ми-
нобороны Йоава Галанта.

По итогам переговоров с Блинке-
ном Нетаньяху подтвердил привер-
женность предложению США по уре-
гулированию конфликта, которое 
учитывает потребности Израиля в об-
ласти безопасности. Стоит отметить, 
что несколько дней назад переговор-
ная группа от еврейского государства 
осторожно приветствовала последнее 
предложение Вашингтона, но только 
теперь Нетаньяху публично одобрил 
план. При этом в офисе премьера пока 
не дали более подробной информа-
ции. В кнессете объяснили «Извести-

ям», что это может помешать перего-
ворному процессу.

— Наша позиция относительно сдел-
ки не меняется с первых дней войны. 
Мы в партии НДИ полагаем, что пу-
бличное обсуждение самого факта пе-
реговоров политиками может только 
навредить итоговому результату, — ска-
зал «Известиям» вице-спикер кнессета, 
депутат от партии «Наш дом Израиль», 
член комитета по внешним делам и обо-
роне Евгений Сова.

Ранее, на встрече с Герцогом, Блин-
кен отметил, что нынешние перегово-
ры — «лучшая, а может быть, и последняя 
возможность» освободить заложников 
из плена ХАМАС и добиться прекраще-
ния огня. Хотя такая риторика может 
оказаться не более чем громким заяв-
лением в целях ускорения заключе-
ния сделки. США крайне заинтересо-
ваны в разрешении конфликта по мере 
приближения выборов президента. 
До смены американской администра-
ции осталось всего три месяца, а неуда-
ча в урегулировании ситуации на Ближ-
нем Востоке только добавит проблем 
демократам в пользу республиканцев. 
Следующая остановка Блинкена — Еги-
пет. Кстати, именно в Каире, предполо-
жительно 21 или 22 августа, состоятся 
окончательные переговоры по закры-
тию оставшихся «пробелов». Визит 
Блинкена может также означать и бли-
зость провала переговоров.

— Они идут очень трудно. Хотя аме-
риканцы заявляют о некоем прогрессе, 
на мой взгляд, обе стороны не готовы 
к долгосрочному перемирию. Поэто-
му может быть одно из двух: либо пе-
реговоры сразу проваливаются, либо 
достигается какое-то подобие корот-
кого перемирия, и затем оно очень бы-
стро сменяется на новый виток насилия. 
Поездка Блинкена означает, что в дело 
пущена уже тяжёлая артиллерия. Одна-
ко это в то же время говорит о том, что 
американцы всё-таки ещё на что-то на-
деются, — резюмировала в разговоре 
с «Известиями» политолог-междуна-
родник, востоковед Елена Супонина.

Переходное соглашение, достигну-
тое по итогам переговоров на прошлой 
неделе, включает шестинедельное пре-

кращение огня, освобождение десят-
ков израильских заложников и пале-
стинских задержанных, а также вывод 
войск ЦАХАЛ из крупных населённых 
пунктов в Газе. В катарском МИДе заяв-
ляли о прогрессе в таких аспектах, как 
остановка боевых действий, освобож-
дение заложников и обеспечение необ-
ходимого объёма гуманитарной помо-
щи. Предложение также было передано 
представителям ХАМАС. При этом о де-
талях этих договорённостей публично 
не сообщается.

— Я думаю, что ни сделки, ни пере-
мирия не будет, и всё это скорее поли-
тическая игра. Не очень понятны пози-
ции сторон, потому что это никак нигде 
не проговорено. Неясно, например, на-
сколько позиция США сочетается с по-
зицией ХАМАС, а не учитывать мнение 
другой стороны в переговорном про-
цессе невозможно. Позиция Израиля 
заключается в том, чтобы тянуть вре-
мя до американских выборов и после 
них уже вести работу с новой админи-
страцией. Обсуждаются какие-то усло-
вия. А что это конкретно за условия? Ни-
кто точно не знает. И есть просто СМИ, 
которые противоречат друг другу. Ско-
рее всего, до ноября вряд ли что-то про-
изойдёт, — поделился мнением с «Изве-
стиями» эксперт по Ближнему Востоку 
Александр Каргин.

Как пишут, например, американ-
ские средства массовой информации 
со ссылкой на анонимных дипломатов, 
камнем преткновения остаётся воен-
ное присутствие Израиля. Там наме-
рены оставить войска вдоль так назы-
ваемого Филадельфийского коридора 
(находится на границе между сектором 
Газа и Египтом) и создать погранпун-
кты для проверки палестинцев, жела-
ющих вернуться в свои дома на севе-
ре анклава.

Партия вольностей
В Чикаго стартовал съезд демократов — кто раскручивает Камалу Харрис

Леонид Самуна

Н а съезде Демократической пар-
тии, который проходит в Чикаго, 

Камала Харрис и Тим Уолц будут фор-
мально утверждены в качестве канди-
датов в президенты и вице-президен-
ты США. Действующий вице-президент 
Штатов опережает кандидата от Респу-
бликанской партии Дональда Трампа 
в большинстве опросов общественно-
го мнения, в том числе в нескольких ко-
леблющихся штатах. Последние цифры 
по стране показывают её незначитель-
ный процентный перевес над экс-главой 
Белого дома. Так называемое глубинное 
государство имеет очень сильное лоб-
би в политическом процессе и наряду 
со СМИ будет продвигать Камалу Хар-
рис, убеждены эксперты. Как развора-
чиваются события в предвыборной гон-
ке — в материале «Известий».

50-й национальный съезд Демократи-
ческой партии США стартовал 19 августа 
в Чикаго (штат Иллинойс) и продлится 
четыре дня. Единственным кандидатом 
от демократов для участия в предстоя-
щих выборах, заручившись поддержкой 
необходимого количества голосов, ста-
ла действующий вице-президент Кама-
ла Харрис. Об этом 5 августа сообщил 
национальный комитет Демпартии. Она 
безальтернативно набрала 99% голосов, 
всего в виртуальном голосовании при-
няли участие 4567 делегатов. На этом 
съезде её кандидатура будет формаль-
но утверждена. Участие в мероприятии 
примет и анонсированный ею ранее кан-
дидат в вице-президенты Тим Уолц, ко-
торый сейчас возглавляет Миннесоту. 
Его номинация тоже будет официально 
утверждена на съезде.

В мероприятии примут участие 
наиболее влиятельные представите-
ли Демпартии. Так, ожидается высту-
пление экс-президента Барака Обамы, 
который сначала не поддержал канди-
датуру Харрис. Выступит и экс-лидер 
США Билл Клинтон, а также его супру-
га — экс-кандидат в президенты Хил-
лари Клинтон. Обращение ожидается 
и от Тима Уолца.

В партийной конвенции «ослов» 
(неформальное название демократов 

в США) примет участие и действую-
щий глава Белого дома Джо Байден, 
который месяц назад объявил о сво-
ём выходе из президентской гонки. 
Примечательно, что его выступление 
пройдёт на фоне слухов о произошед-
шем внутрипартийном перевороте, 
который вынудил Байдена безогово-
рочно сложить полномочия в январе 
следующего года.

Сама же Харрис представит свою 
программную речь в заключительный 
день съезда, где и должна принять но-
минацию на пост главы государства. 
Вице-президент активно продвигает 
социальную повестку, ратует за пра-
ва ЛГБТ-сообщества (движение ЛГБТ 
признано в РФ экстремистским и запре-
щено), защищает права женщин, чер-
нокожего населения и мигрантов. 
Во внешнеполитическом курсе прак-
тически никак не отличается от взгля-
дов текущей администрации Байдена. 
Эксперты считают, что в своём пред-

стоящем заявлении она сделает акцент 
на социальной сфере.

— Касательно заявлений, которые бу-
дут сделаны во время съезда, в геопо-
литическом измерении она наверняка 
выделит двух основных противников — 
Россию и Китай. Демократам нужно 
консолидировать Запад и мировой гло-
бальный порядок. Во внутренней сфере 
попытается заигрывать с электоратом 
и пообещает инвестировать в социаль-
ную сферу, — поделился с «Известиями» 
ведущий научный сотрудник Центра 
исследований проблем безопасности 
РАН Константин Блохин.

Лишняя в ЕС

Кирилл Аверьянов

Политолог

П ретензии к Венгрии со стороны кол-
лег по Европейскому союзу появля-

ются регулярно. Будапешт не идёт в ногу 
с Брюсселем по многим принципиаль-
ным вопросам, касающимся санкций 
в отношении России и помощи киевско-
му режиму.

Премьер-министр Виктор Орбан 
последовательно выступает за мир-
ное урегулирование кризиса на Укра-
ине и делает шаги в этом направлении 
без консультаций с другими страна-
ми ЕС. В рамках собственной миро-
творческой инициативы венгерский 
премьер в июле посетил Москву, где 
встретился с Владимиром Путиным, 
и Пекин, где общался с Си Цзиньпи-
ном. Он также поговорил с Дональ-
дом Трампом в его летней резиден-
ции во Флориде. Это самоуправство 
вызвало крайне нервную реакцию 
в Брюсселе.

Чем больше становится клубок 
противоречий между формальными 
союзниками, тем недвусмысленнее 
намёки лидеров Евросоюза о возмож-
ном выдворении Венгрии из сообще-
ства. Так, 9 августа премьер-министр 
Польши и бывший председатель Ев-
ропейского совета Дональд Туск зая-
вил: исключение Будапешта из Шен-
генской зоны запустит процесс 
исключения его из ЕС.

Венгерские проблемы с Шенге-
ном начались после того, как в июле 
дунайская страна расширила список 
государств, чьи граждане могут по-
лучать рабочие визы по ускоренной 
процедуре без проверок безопасно-
сти, включив в этот перечень Россию 
и Белоруссию.

В ЕС это решение произвело эф-
фект разорвавшейся бомбы. Глава 
правящей в Европарламенте Европей-
ской народной партии Манфред Ве-
бер заявил: решение Будапешта об-
легчит условия въезда «российских 
диверсантов» на территорию ЕС. Гла-
вы МИДов и МВД восьми стран напра-
вили письмо еврокомиссару по вопро-

сам внутренних дел Ильве Юханссон 
с требованием разобраться с визовы-
ми послаблениями Венгрии для рос-
сийских и белорусских граждан.

Венгерский министр иностранных 
дел Петер Сийярто назвал обвине-
ния Евросоюза ребячеством и заявил, 
что из всех 27 стран ЕС Венгрия при-
меняет самые жёсткие миграционные 
ограничения.

Визовая история далеко не един-
ственный инцидент, подрывающий 
доверие между венгерскими кон-
серваторами и глобалистами, кото-
рые определяют политику в клю-
чевых странах Западной Европы. 
Из последнего можно вспомнить 
июльское обращение организации 
Transparency International в Евро-
пейскую комиссию и Суд Евросою-
за с просьбой ввести санкции про-
тив Будапешта в ответ на создание 
им управления по защите суверени-
тета — органа, который призван бо-
роться с деструктивными структура-
ми, получающими финансирование 
из-за рубежа (в их число как раз попа-
ла Transparency International).

Напомним, что в Венгрии уже не-
сколько лет под запретом находятся 
структуры, финансируемые извест-
ным глобалистом Джорджем Соросом. 
И это также вызывает раздражение 
у брюссельской бюрократии, для ко-
торой Евросоюз — это не объединение 
суверенных государств, а глобалист-
ский проект, ведущий к созданию «су-
пергосударства».

Вообще, господствующий в Евро-
пейском союзе дискурс плохо мон-
тируется с идеологией, взятой на во-
оружение нынешним руководством 
в Будапеште. Венгры не только не ви-
дят себя в общеевропейском «супер-
государстве», но и сама цивилиза-
ционная принадлежность страны 
исключительно к Европе ставится под 
вопрос. Популярная сейчас в Буда-
пеште идеология туранизма постули-
рует урало-алтайское происхождение 
венгров и их родство с турками и на-
родами Средней Азии.

Эта концепция зародилась в нача-
ле XX века. В 1910 году в венгерской 
столице было основано общество «Ту-
ран», целями которого провозгла-
шались «поиски Турана от Европы 
до Азии» и пропаганда «туранского 
единства». 

МНЕНИЕ

к контактам с Арменией и площадка 
РФ всегда была приемлемой для таких 
переговоров. «Для нас основным во-
просом является то, что все террито-
риальные претензии, которые имеют-
ся, должны быть полностью устранены. 
И документ, в идеале мирный договор, 
должен устранить все потенциальные 
риски, потенциальные возвращения 
к этому вопросу», — поделился Байра-
мов.

— Если мы что-то можем сделать 
для того, чтобы выйти на подписание 
мирного соглашения между Азер-
байджаном и Арменией, довести дело 
до делимитации, демаркации грани-
цы, разблокировать, как мы много 
раз с вами об этом говорили, соответ-
ствующие направления в логистике 
и в экономике, мы были бы очень этому 
рады, — заявил Владимир Путин на пе-
реговорах в узком составе.

Российский президент после визи-
та в Азербайджан также намерен свя-
заться с Николом Пашиняном, чтобы 
рассказать ему о результатах пере-
говоров. К слову, армянский премьер 
ранее также подтвердил: архитектура 
и принципы мирного договора между 
Арменией и Азербайджаном уже со-
гласованы, и Ереван имеет политиче-
скую волю подписать этот документ.

— Ереван откровенно затягивает 
процесс. Но не столько в надежде, что 
удастся из него выскочить, сколько 
по принципу «резать кошке хвост по ча-
стям». Все понимают, что, как только бу-
дет подписан договор с Азербайджа-
ном, окончательное признание потери 
Карабаха вызовет глубокий внутрен-
ний кризис. Чтобы его смягчить, Паши-
нян и пытается его затягивать, готовя 
общественное мнение к неизбежному, — 
полагает политолог Дмитрий Еловский.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

Состоявшийся визит очень важен 
в контексте ухудшения российско-ар-
мянских отношений, считают экспер-
ты. Сегодня Москва стремится сохра-
нить своё влияние в регионе Южного 
Кавказа, укрепляя связи с Баку, и про-
демонстрировать здесь своё присут-
ствие, сохранив интенсивность поли-
тического диалога с республиками.

После поражения от Азербайджа-
на Армения стала сильно дрейфовать 
в сторону ЕС и США. Однако для стра-
ны это лишь иллюзия безопасности 
и поддержки, поскольку есть несколь-
ко примеров в истории, когда Западная 
Европа и США бросали доверившихся: 
например, Афганистан.

— Понятно, что сегодня Запад леле-
ет планы по отрыву Армении от России 
и хочет сделать её «второй Грузией». 
Хотя армянский народ столетиями де-
монстрировал свою лояльность РФ, по-
тому что Армения — наш исторический 
союзник. Поэтому, конечно, мы заин-
тересованы в том, чтобы нивелировать 
эти возможные напряжённости, — го-
ворит ведущий научный сотрудник 
Центра исследования проблем безо-
пасности РАН, лектор российского об-
щества «Знание» Константин Блохин.

Подобное поведение Армении под-
талкивает Азербайджан к публичному 
противостоянию с Западом. Наиболее 
вероятно, что ЕС и США попытаются 
повлиять и на Баку в контексте при-
ёма российского президента, полага-
ет эксперт. Следует ожидать давления 
и на его ближайшего союзника Тур-
цию, которая также демонстрирует 
свою политическую субъектность.

— Это бесит западных кураторов, 
им нужна полная лояльность, так как 
Турция — это страна — член НАТО. 
А Анкара всячески поддерживает Баку 
и пророссийскую повестку, — заметил 
Константин Блохин.

�� НОВЫЕ ДОГОВОРЫ РОССИИ 
И АЗЕРБАЙДЖАНА

Договорно-правовая база отношений 
России и Азербайджана уже насчиты-
вает свыше 150 документов, и в день пе-
реговоров их количество ещё увеличи-
лось. Стороны подписали шесть новых 
соглашений, а также приняли совмест-
ное заявление. В частности, теперь Мо-
сква и Баку будут сотрудничать в обла-
сти пищевой безопасности, в вопросах 
инспекции труда и изменения климата. 
Алиев в заявлении для СМИ отдельно 
остановился на последнем: это эколо-
гическая ситуация на Каспии и его ка-
тастрофическое обмеление. По словам 
главы Азербайджана, заключённые до-
говорённости подтверждают друже-
ственный и союзнический характер от-
ношений между государствами.

— Мы очень удовлетворены уров-
нем взаимодействия между нашими 

странами. Мы видим очень позитив-
ную динамику, хорошие цифры, но и, 
конечно, сотрудничаем и в энергети-
ке, и в транспорте, особое внимание 
уделяем гуманитарному сотрудни-
честву, и во многих других сферах, — 
сказал он.

В 2023-м товарооборот России 
с Азербайджаном составил $4,1 млрд, 
за первое полугодие 2024-го он вырос 
более чем на 7% — до $2 млрд. Прямые 
инвестиции РФ в республику достиг-
ли $4,2 млрд, здесь работает почти 
1,3 тыс. компаний с российским ка-
питалом.

— Вы говорили о том, что 4 млрд 
с небольшим — это хорошая цифра, — 
сказал Владимир Путин, обращаясь 
к президенту Азербайджана. — Но она 
не соответствует потенциалу наших 
возможностей. Действительно, здесь 
можно говорить не только об энергети-
ке, но и о промышленной кооперации, 
транспорте, логистике, лёгкой про-
мышленности. У нас много направле-
ний для совместной работы.

Помимо этого набирают обороты 
и культурные связи: к примеру, сторо-
ны договорились о создании в Баку со-
вместного российско-азербайджанско-
го университета. В этом может принять 
участие Санкт-Петербургский государ-
ственный университет, добавил Путин.

�� ПОСТАВКИ ГАЗА ЧЕРЕЗ 
АЗЕРБАЙДЖАН

Тем не менее в отношениях Москвы 
и Баку остаются определённые слож-
ности, предупреждают политологи. 
Одна из них — это напряжённость между 
Азербайджаном и Ираном, стратегиче-
ским союзником России. «Москва заин-
тересована в снижении напряжённости 
между этими странами, чтобы предот-
вратить возможное использование тер-
ритории Азербайджана для атак на Иран 
со стороны западной коалиции», — пред-
упредил Дмитрий Еловский.

Очевидно, подобный вопрос важен 
и для главного международного транс-
портного проекта «Север — Юг», кото-
рый должен соединить Россию с Ира-
ном через территорию Азербайджана, 
поскольку западное ответвление этого 
коридора проходит вдоль Каспийско-
го моря. Тему международного транс-
портного коридора лидеры также под-
нимали в закрытой части переговоров, 
рассказали президенты журналистам. 
По словам главы Азербайджана, Мо-
сква и Баку намерены довести пропуск 
грузов по железнодорожному коридо-
ру «Север — Юг» до 15–30 млн т в год.
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«Мы боремся с практиками по обходу 
требований программ господдержки»
A Для сравнения: за весь про-

шлый год приток составил 
7,4 трлн рублей.

Мы ожидаем, что с учётом роста 
ставок по депозитам интерес насе-
ления к сбережениям в банках будет 
оставаться высоким во втором полу-
годии, а общий приток средств по году 
может оказаться выше прогноза в 14–
19%, который мы делали в начале лета. 
В ближайшее время мы его, скорее все-
го, пересмотрим.

Очевидно, что одновременно до-
рожают и кредиты — особенно по пла-
вающим ставкам. Около половины 
корпоративного портфеля состоит 
из займов, которые изменяются вслед 
за ключевой. Но примечательно, что, 
несмотря на увеличившиеся ставки, 
высокий спрос на кредиты со стороны 
бизнеса сохраняется — за полгода кор-
поративный портфель вырос на 7,5%. 
Компании из большинства отраслей 
прибыльны и способны обслуживать 
более дорогие кредиты.

В розничном кредитовании замет-
но росла ипотека, в основном за счёт 
льготных программ, нечувствитель-
ных к повышению ключевой ставки: 
за полгода ипотечный портфель вырос 
более чем на 9%. Необеспеченное кре-
дитование увеличилось почти на 10% 
из-за высокой потребительской актив-
ности и роста доходов граждан.

Какую прибыль банковского сектора 
вы ожидаете в 2024-м?

В начале лета мы пересмотре-
ли вверх прогноз по прибыли до 3,1–
3,6 трлн рублей в 2024 году, пока не ви-
дим необходимости его корректировать.

При этом необходимо иметь в виду, 
что существенно увеличивается и объ-
ём активов и пассивов банков, размер 
их капитала. Поэтому правильнее смо-
треть на такой показатель, как отноше-
ние прибыли к капиталу (доходность 
на капитал) — а он сократился до 23% 
в первом полугодии 2024-го с 27% го-
дом ранее. Это достаточно умеренное 
снижение с учётом значительного ро-
ста ставок — помогло то, что процен-
ты по депозитам и кредитам растут 
более или менее одновременно и мар-
жа банков сократилась незначитель-
но (до 4,5% в первом полугодии 2024-го 
с 4,6% годом ранее).

Важно также отметить, что все бан-
ки платят с прибыли налоги, а банки 
с государственным участием — ещё 
и дивиденды в бюджет. В 2023 году 
банки пополнили казну пример-
но на 1 трлн рублей (0,7 трлн налогов 
и 0,3 трлн дивидендов), за шесть ме-
сяцев этого года — свыше 0,3 трлн. То, 
что остаётся после всех выплат, идёт 
на пополнение капитала, который не-
обходим для роста кредитования эко-
номики, а также для покрытия потерь 
от непредвиденных списаний ссуд.

В целом банковский сектор в ны-
нешних условиях стабилен и устойчив.

Каков ваш прогноз по дальнейшей ди-
намике розничного кредитования? 
Насколько замедлятся темпы выдачи 
ипотеки после корректировки льгот-
ных программ?

Мы полагаем, что объём выдач ипо-
теки по итогам 2024 года составит око-
ло 4,8 трлн рублей — это сопоставимо 
с цифрами 2022-го. В 2023-м выдачи 
были существенно выше — 7,8 трлн. 
Но 2023 год был аномальным из-за бес-
прецедентной раскрутки льготных 
программ, и сейчас мы возвращаем-
ся к более сбалансированному росту 
портфеля. Рассчитываем, что рынок 
постепенно адаптируется к новым ус-
ловиям, в частности к отсутствию мас-
совой льготной ипотеки.

Ипотечный портфель банков 
при этом в 2024 году увеличится 
где-то на 1,8–2,2 трлн рублей. Это в гра-
ницах нашего прогнозного интервала 
в 7–12%, который Банк России опубли-
ковал в июле.

В 2025-м объёмы выдач ипотеки 
могут составить порядка 4,8–5,8 трлн, 
а рост портфеля окажется в диапазо-
не 1,6–2,6 трлн рублей (8–13%).

Что касается необеспеченно-
го потребительского кредитования, 
мы ожидаем, что в этом году порт-
фель может увеличиться на 12–17%. 
Это достаточно высокие темпы, не-
сущие риски роста закредитован-
ности населения. Чтобы снизить эти 
риски, мы применяем макропруденци-
альные меры, увеличиваем надбавки 
по высокорисковым кредитам (выда-
ваемым заёмщикам с высокой долго-
вой нагрузкой по очень высоким став-
кам. — «Известия»).

В 2025 году выдачи потребитель-
ских кредитов должны замедлиться.

Комитет по стандартам банковской де-
ятельности в июле одобрил стандарт 
ипотечного кредитования. Как его вве-
дение повлияет на рынок?

Стандарт направлен на защиту прав 
и интересов ипотечных заёмщиков, 
он поможет решить проблему разных 
непрозрачных схем на рынке. Напри-
мер, когда банки совместно с застрой-
щиками направляют часть получен-
ных от покупателей недвижимости 
денег не на эскроу-счёт, а на аккреди-
тив. Для банков это, по сути, бесплат-
ные деньги, которые они могут кру-
тить, получая доход. А клиенты несут 
дополнительные риски, ведь их сред-
ства на аккредитиве в таком случае 
не защищены системой страхования 
вкладов. Один из пунктов стандарта 
как раз запрещает на длительное вре-
мя размещать на аккредитивах сред-
ства заёмщиков.

Также стандарт содержит требова-
ние к банкам не учитывать в составе 
первоначального взноса (то есть взно-
са за счёт собственных средств заём-
щика) сумму, которая покупателю бу-
дет возвращена после приобретения 
квартиры (например, так называемого 
кешбэка, его сумма известна заранее). 
Так мы боремся с практиками банков 
по обходу макронадбавок и требова-
ний ипотечных программ господдерж-
ки. Цель этих требований в том, что-
бы первоначальный взнос покупатель 
оплачивал именно за счёт собствен-

ных средств, поскольку чем их мень-
ше — тем выше риск того, что он может 
переоценить свои силы, ввязавшись 
в ипотеку, и в конечном счёте лишит-
ся и денег, и квартиры.

В стандарт войдёт запрет на полу-
чение от застройщиков вознагражде-
ния за снижение процентной ставки 
по ипотечному договору с одновремен-
ным завышением стоимости жилья. Та-
кая схема ещё используется на рынке, 
и, к сожалению, случаи не единичные. 
Это не только искажает стоимость не-
движимости, но и увеличивает долг за-
ёмщика за счёт включения в него бу-
дущих процентов, что несёт риски для 
человека.

Например, квартира, которая ре-
ально стоит 7 млн рублей, продаётся 
в ипотеку уже за 10 млн. Если покупа-
тель, который приобрёл такую кварти-
ру по завышенной цене, будет вынуж-
ден её продать (например, в сложной 
жизненной ситуации), то он получит 
по рынку только 7 млн рублей. Этих 
средств может не хватить, чтобы по-
крыть кредит: человек не только поте-
ряет первоначальный взнос, но и ещё 
останется должен банку.

Какие ещё схемы сейчас встречаются 
на рынке недвижимости?

Например, квартиру стоимостью 
10 млн рублей застройщик продаёт 
связанному с ним юридическому лицу 
по значительно заниженной цене, на-
пример 2 млн, — на эскроу-счёте разме-
щаются только эти деньги. Затем эта 
фирма-прокладка продаёт квартиру 
конечному покупателю, но уже по ры-
ночной стоимости. В таком случае 
8 млн рублей разницы идут застрой-
щику напрямую, минуя эскроу-счёт, 
на котором как было 2 млн, так и оста-
лось. Это создаёт риски для человека: 
если по каким-то причинам дом не бу-
дет построен, ему вернут всего 2 млн 
рублей, ведь от риска неисполнения 
обязательств застройщика застрахо-
ваны только средства, находящиеся 
на счёте эскроу.

По нашему предложению Минфин 
не даёт субсидию в рамках льготных 
программ при таких сделках, когда 
происходит переуступка прав по до-
говорам долевого участия. Более того, 
условия госпрограмм сейчас предус-
матривают льготное финансирование, 
только если на эскроу-счёте размеще-
на полная стоимость недвижимости. 
Рассчитываем, что это поможет в ис-
коренении подобных «мутных» схем.

И, если говорить о защите инте-
ресов граждан, мы вместе с Минфи-
ном и АСВ прорабатываем возмож-
ность повышения страхового лимита 
по эскроу-счетам при покупке жи-
лья. Мы считаем, что с учётом роста 
цен на недвижимость его необходи-
мо увеличить с 10 млн как минимум 
до 20 млн рублей.

Над какими ещё стандартами планиру-
ет работать ЦБ?

Мы ожидаем, что ипотечный стан-
дарт вступит в силу с января 2025 года. 
Следующим в повестке комитета 
по стандартам идёт синдицирован-
ное кредитование. Также до конца это-
го года нужно разработать принципы 
надзора за соблюдением стандартов 
деятельности банков.

Проходной манёвр
A «Авито» по запросу «Роутер 

VPN» 15 августа выдавал 
чуть менее 900 предложений. Цена та-
ких девайсов начинается от 3 тыс. руб-
лей, но может превышать и 20 тыс. Она 
зависит от того, новое устройство или 
б/у, его формата (мобильный или стаци-
онарный) и функционала. Так, за 10 тыс. 
рублей на «Авито» предлагают, к при-
меру, устройство с платным VPN и годо-
вой подпиской на него. Продавцы более 
дорогих моделей обещают такие опции, 
как изменение MAC-адресов и кодов 
IMEI (это идентификаторы, позволяю-
щие зафиксировать устройство в ин-
тернете и сотовых сетях).

Подавляющее большинство объ-
явлений о продаже роутеров с VPN, 
которые изучили «Известия», разме-
щено в конце июля — начале августа 
2024 года, как раз тогда, когда проблемы 
с доступом к YouTube коснулись боль-
шинства российских пользователей.

Впрочем, в «Авито» утверждают, что 
роста продаж роутеров с поддержкой 
VPN не наблюдается.

Другие продавцы электроники за-
труднились ответить на вопросы о реа-
лизации таких устройств.

Проблемы с доступом к YouTube 
у многих российских пользователей 
появились во второй половине июля 
этого года.

— «Деградация» YouTube — вынужден-
ный шаг, направленный не против рос-
сийских пользователей, а против ад-
министрации иностранного ресурса, 
которая по-прежнему считает, что мо-
жет безнаказанно нарушать и игнори-
ровать наше законодательство, — про-
комментировал тогда ситуацию в своём 
Telegram-канале председатель комитета 
Госдумы по информполитике, информ-
технологиям и связи Александр Хин-
штейн.

Неслу чайно для замедления 
YouTube выбран именно летний пе-
риод, когда основная масса людей на-
ходится в отпусках и пользуется для 
выхода в интернет именно мобильны-
ми устройствами, отметил он. Их «де-
градация» YouTube никак не коснёт-

ся, зато сам ресурс воочию увидит, 
что от уговоров государство перешло 
к конкретным шагам, написал депу-
тат в Telegram.

Некоторые операторы, в свою оче-
редь, ранее рассказывали о «деграда-
ции» кэширующих серверов Google, 
с которых российские пользователи за-

гружают контент. Сбои в работе виде-
охостинга YouTube в РФ связаны с обо-
рудованием, которое больше двух лет 
никак не обновляется. Об этом 12 июля 
заявил официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. Он также от-
метил, что в РФ не рассматривают во-
прос ограничения доступа к ресурсу.

«Известия» направили запрос в Рос-
комнадзор.

Любой VPN имеет своего владель-
ца — компанию или лицо, предостав-
ляющее этот сервис, а значит, через 
него проходят все данные его поль-
зователей, объясняет руководитель 
департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров. Злоумыш-
ленники могут завладеть логина-
ми и паролями пользователей к тем 
или иным сервисам или внедрить 
в их трафик вредоносное ПО, объяс-
няет эксперт. Для доступа к ресурсу 
безопаснее использовать публичные 
proxy-серверы, владельцы которых, 
как правило, известны и заслужива-
ют доверия, или сервисы VPS, счита-
ет Игорь Бедеров.

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков отмечает, что роутер с VPN 
нужен в хозяйстве не только для про-
смотра YouTube. В связи с уходом мно-
гих мировых разработчиков соф-
та и производителей устройств для 
умного дома доступ к ПО, управляю-
щему этими девайсами, в некоторых 

случаях заблокирован, объясняет экс-
перт. Поэтому, чтобы пользоваться ка-
ким-нибудь умным газовым котлом, 
необходим доступ к нему через VPN, 
маскирующий его нахождение на тер-
ритории России, заключает эксперт.

Использование VPN и роутеров 
с VPN пользователю ничем не гро-
зит, законодательная ответствен-
ность за это не предусмотрена, отме-
чает руководитель проекта Content 
Review Сергей Половников.

Вместе с тем VPN в РФ активно бло-
кирует Роскомнадзор. Как сообщил 
в конце апреля начальник управления 
контроля и надзора в сфере электрон-
ных коммуникаций ведомства Евге-
ний Зайцев, на тот момент РКН блоки-
ровал около 150 популярных сервисов. 
Более того, с 1 марта ведомство огра-
ничивает информацию в интерне-
те, рекламирующую и популяризи-
рующую VPN. Если к VPN, зашитому 
в роу тер, ограничат доступ для опти-
мизации доступа к YouTube, придётся 
перепрошивать аппарат, устанавли-
вая не попавшее под блокировку ПО, 
заключает Денис Кусков.

Экономика и бизнес
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« КОНТРОЛИРОВАТЬ ФАКТИЧЕСКОЕ СОДЕРЖАНИЕ 
ДРАГОЦЕННЫХ МЕТАЛЛОВ ТРЕБУЕТСЯ, ЧТОБЫ ИС-
КЛЮЧИТЬ РИСКИ НЕУПЛАТЫ ТАМОЖЕННЫХ СБОРОВ 

И НАЛОГОВ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

трлн рублей
4,8 составит объём 

выдачи ипотеки  
в 2024 году
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A Минфин хочет усилить 
контроль над содержани-

ем драгоценных металлов в продук-
ции, вывозимой из России и ввозимой 
в страну. Для этого ведомство подго-
товило проект нормативного акта, 
который утверждает порядок отбора 
продукции для анализа.

Речь идёт только о юрлицах и ИП. 
Под новые правила подпадают, в част-
ности, необработанные драгметаллы 
(аффинированное серебро или золо-
то в виде слитков), отходы и лом ме-
таллов и электротехнических изделий 
(используемых впоследствии для из-
влечения драгметаллов), а также юве-
лирка.

Сейчас продукцию тоже проверя-
ют: изучается происхождение товаров, 
проводится оценка стоимости, а об-
разцы драгметаллов могут быть от-
правлены на экспертизу. Но для того, 
чтобы правильно отбирать пробу для 
анализа, должностные лица должны 
действовать в соответствии с опреде-
лённым порядком — пока он не утверж-
дён, пояснили «Известиям» в пресс-
службе Пробирной палаты.

— На основании рискориентирован-
ного подхода и сведений от правоох-
ранительных органов предполагается 
обеспечивать отбор проб для последу-
ющих исследований, проведения ис-
пытаний и экспертиз в Федеральной 

пробирной палате или в аккредито-
ванных испытательных лаборатори-
ях, — заявили «Известиям» в Минфине.

В документе подробно прописано, 
как должна проходить проверка. На-
пример, отбор проб нужно проводить 
в присутствии представителей ком-
пании-экспортёра (требование вво-
дится для соблюдения их интересов): 
им выдадут экземпляр акта и дубли-
рующую лабораторную пробу. Долж-
ностные лица смогут сами случайным 
образом выбрать, какие именно образ-
цы из партии они возьмут на провер-

ку. Также в документе прописано ми-
нимальное количество проб, которые 
необходимо взять из партии.

Если представители компании 
не согласны с тем, что объект для 
проверки нужно сверлить или рас-
пиливать (исследовать методы раз-
рушающего контроля), то в выда-
че документа о госконтроле может 
быть отказано, подчёркивается в ве-
домственном акте.

Контролировать фактическое со-
держание драгоценных металлов тре-
буется, чтобы исключить риски неу-
платы таможенных сборов и налогов 
в федеральный бюджет, пояснили 
«Известиям» в Минфине. В частности, 
речь идёт о НДПИ.

«По результатам применения риско-
риентированного подхода ранее были 
выявлены случаи занижения количе-
ственного содержания драгоценных 
металлов в сырьевых товарах», — под-
чёркивается в сопроводительных до-
кументах к ведомственному акту.

При этом в документах нет инфор-
мации, на сколько удастся увеличить 
поступления в бюджет благодаря этой 
мере. Оценку недополучаемых сейчас 
средств эксперты дать затруднились: 
пока сложно сказать, насколько рас-
пространены случаи занижения со-
держания драгметаллов.

В целом же за первое полугодие 
2024-го таможенные сборы в России 
выросли на 500 млрд рублей по сравне-

Только по пробам
В РФ усиливают контроль над экспортом  
продукции с драгметаллами
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Чистота ударов
Чувствительность российского нейтринного телескопа улучшат нейросети

Андрей Коршунов 

Российские учёные разработа-
ли нейросетевые алгоритмы, ко-

торые помогут специалистам улуч-
шить разрешающую способность 
телескопа Baikal-GVD — обсервато-
рии мирового уровня, предназначен-
ной для изучения нейтрино — эле-
ментарных частиц, прилетающих 
из космоса. Внедрение разработки 
позволит получить новые сведения 
о космических объектах — источни-
ках нейтрино. Нейросети опробова-
ны на моделях, но, по мнению экспер-
тов, главные сложности возникают 
при обучении искусственного интел-
лекта на реальных данных. В даль-
нейшем программы будут адаптиро-
ваны и для других исследовательских 
установок.

Учёные из Института ядерных 
исследований (ИЯИ) РАН, Объеди-
нённого института ядерных иссле-
дований и Московского физико-
технического института (МФТИ) 
разработали алгоритмы, которые 
позволят в разы улучшить чувстви-
тельность и разрешающую способ-
ность Байкальского нейтринного 
телескопа Baikal-GVD — исследова-
тельского комплекса класса мега-
сайенс, предназначенного для де-
тектирования нейтрино.

Как объяснили специалисты, 
детектирование нейтрино — одно 
из важных направлений совре-
менной астрофизики. Они не несут 
электрического заряда и облада-
ют чрезвычайно низкой — околону-
левой — массой. Поэтому путеше-
ствуют по Вселенной со скоростью, 
близкой к скорости света, практиче-
ски свободно проникая сквозь лю-
бую материю.

— Особый интерес представля-
ют нейтрино сверхвысоких энер-
гий. Они образуются в таких объ-
ектах, как активные ядра галактик 
(чёрные дыры в центрах галактик. — 
«Известия») или сливающиеся ней-
тронные звёзды. Изучая эти части-
цы, учёные получают значимую 
информацию и об их источниках, 
и о процессах, которые в них проис-
ходят, — пояснил «Известиям» один 
из создателей нового программного 
комплекса, научный сотрудник ла-
боратории обработки больших дан-
ных в физике частиц и астрофизи-
ке ИЯИ РАН, преподаватель МФТИ 
Иван Харук.

Он пояснил: в процессе исследо-
вания были разработаны алгорит-
мы машинного обучения, которые 
помогают анализировать собы-
тия, регистрируемые детектора-
ми нейтринного телескопа. Пред-
ложенные программы охватывают 
все этапы  — от очистки данных 
от шумов до реконструкции энер-
гии нейтрино. Также они позволя-
ют изучать низкоэнергетические 
нейтрино, которые сейчас остают-
ся за пределами чувствительности 
телескопа.

По словам учёного, принцип дей-
ствия телескопа основан на том, 
что нейтрино могут повзаимодей-
ствовать с молекулами воды, об-
разуя заряженные частицы. Часть 
из них получает скорость больше 
скорости света в воде, из-за чего 
возникает гол убоватое свече-
ние, которое называют черенков-
ским излучением. Рождённые при 
этом фотоны регистрируются де-
текторами, размещёнными в опти-
ческих модулях. Эти сигналы по-
могают определить угол прилёта 

нейтрино и их энергию — данные, 
по которым учёные реконструиру-
ют местонахождение и свойства 
выпустивших их космологических 
объектов.

Как рассказал астрофизик, в сво-
ей работе специалисты сосредото-
чились на решении ряда задач. Во-
первых, посредством нейросетевых 
программ они разделяют сигналы 
на те, которые обусловлены черен-
ковским излучением, и те, которые 
спровоцированы естественной лю-
минесценцией воды. Подобное све-
чение среды составляет до 90% со-
бранных данных.

Во-вторых, благодаря нейросе-
тям учёные отсеивают события, ко-
торые вызваны широкими атмос-
ферными ливнями — явлениями, при 

которых космические частицы стал-
киваются с атомами воздуха и обра-
зуют каскад новых частиц. По ста-
тистике, на каждое нейтринное 
событие приходится от 1 до 10 млн 
сигналов, индуцированных такими 
ливнями.

— Следующая цель, которую ста-
вят перед собой учёные, — оценить 
поток и энергетический спектр ней-
трино, который видит Baikal-GVD. 
После чего специалисты предпола-
гают изучить энергию и источни-
ки наиболее интересных событий. 
В перспективе эти исследования по-
зволят построить наиболее точную 
и полную карту нейтринных источ-
ников южного небосвода, на кото-
рый направлен «взгляд» телескопа, — 
отметил Иван Харук.

В дальнейшем разработанные 
решения можно будет адаптиро-
вать для других исследователь-
ских установок, предположил учё-
ный. К примеру, таких, как TAIGA. 
Это передовой комплекс для изу-
чения космических лучей и гамма-
астрономии, расположенный юж-
нее Байкала.

Как отметил доцент НИЯУ МИФИ, 
старший научный сотрудник экспе-
риментального комплекса «НЕВОД» 
Егор Задеба, разработки учёных 
ИЯИ РАН — это первая попытка при-
менения графовых нейронных сетей 
для Baikal-GVD.

На этапе моделирования резуль-
таты получены хорошие, но наи-
большие трудности возникнут при 
переходе к исследованиям на ре-
альных данных. Сложно точно по-
добрать исходные данные о пара-
метрах нейтрино для обучения 
нейросети, а также добиться точ-
ного соответствия моделирования 
эксперименту, пояснил эксперт.

— Проблема Baikal-GVD в том, что 
много срабатываний детекторов 
не связано с прилётом нейтрино. 
Сами искомые частицы регистри-
руют очень редко. В результате 
процесс напоминает поиск игол-
ки в тысяче стогов сена. При этом 
для обучения нейросети требует-
ся много примеров, которые взять 
просто неоткуда, — прокомменти-
ровал ведущий научный сотрудник 
отдела радиоастрофизики Институ-
та солнечно-земной физики СО РАН 
Сергей Анфиногентов.

В свою очередь, старший препода-
ватель кафедры инженерной кибер-
нетики НИТУ «МИСиС» Эмин Тагиев 
выразил мнение, что нейросети уме-
ют учитывать нелинейные зависимо-
сти. Поэтому хорошо подходят для 
более гибкой настройки параметров. 
Это позволит улучшить качество 
распознавания целевых сигналов, 
а значит, может повысить статисти-
ку детектирования нейтрино.

— Специалисты в области физи-
ки элементарных частиц — одни 
из первых, кто начал применять ме-
тоды статистики и методы машин-
ного обучения в обработке больших 
массивов. Причём ещё до того, как 
это стало мейнстримом, — отметил 
начальник управления перспектив-
ных технологий Al Сбербанка и на-
учный консультант Института ис-
кусственного интеллекта AIRI Семён 
Будённый.

Вместе с тем он отметил: один 
из главных трендов в науке сегод-
ня — это развитие физико-инфор-
мированных нейронных сетей. Они 
подразумевают применение зако-
нов физики в процессе машинного 
обучения.
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Байкальский нейтринный телескоп Baikal-GVD строится силами меж-
дународной коллаборации с ведущей ролью Института ядерных ис-
следований РАН (Москва) и Объединённого института ядерных иссле-
дований (Дубна). ИЯИ РАН — основоположник эксперимента и в целом 
направления «нейтринная астрономия высоких энергий» в мире.
Телескоп размещён в озере Байкал и в настоящее время представляет 
собой систему из 13 кластеров по восемь гирлянд с 36 закреплёнными 
на них оптическими модулями. Его эффективный объём — 0,6 км³. Мо-
дули помещены в толщу воды. Она помогает регистрировать нейтри-
но, а земной шар выступает в роли фильтра, который из всего потока 
частиц, прилетающих из космоса, пропускает только объекты этого 
типа. Baikal-GVD — один из трёх действующих нейтринных телеско-
пов в мире. Вместе с комплексами IceCube на Южном полюсе и KM3NeT 
в Средиземном море он входит в Глобальную нейтринную сеть.

Справка «Известий»
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на 20%
цена золота с начала года

увеличилась

нию с аналогичным периодом 2023-го — 
до 3,35 трлн рублей. Что касается 
НДПИ, то в январе–мае в бюджет по-
ступило 5,4 трлн рублей от этой ста-
тьи (+74%).

При этом, как отмечается в со-
проводительных документах, затра-
ты участников внешнеэкономиче-
ской деятельности на экспорт в этой 
сфере не превысят 300 млн рублей 
за шесть лет — то есть не более 50 млн 
в год. Эта цифра явно занижена, зая-
вил исполнительный директор коми-
тета «Деловой России» по драгоцен-
ным металлам, драгоценным камням, 
ювелирному искусству и народно-ху-
дожественным промыслам Владимир 
Збойков.

Он подчеркнул: когда власти до-
пускают проведение разрушающего 
контроля, очевидно, что затраты мо-
гут быть кратно выше.

— Кроме того, проект недостаточ-
но описывает некоторые детали. В ус-
ловиях риска особо рьяного госкон-
троля это недопустимо — всё должно 
быть чётко прописано. Например, пре-
дельные сроки выполнения контро-
ля, — подчеркнул Владимир Збойков.

Игроки рынка и ранее жаловались 
на высокие затраты на экспорт. Напри-
мер, в июне акционер металлургиче-
ского холдинга «Новосталь-М» Иван 
Демченко отмечал в СМИ, что прибыль 

от продажи за границу «утекает» в по-
шлину. «Известия» направили запрос 
о проектируемых нормах в крупней-
шие компании в области золотодобы-
чи, меди, экспорта лома.

Сейчас значительные объёмы до-
бытых в РФ полезных ископаемых, 
содержащих драгоценные металлы, 
направляются на экспорт в форме 
сырьевых товаров, поскольку извле-
кать их невозможно или экономиче-
ски невыгодно у нас в стране, поясня-
ется в сопроводительных документах 
к проекту ведомственного акта.

В условиях санкций российским 
компаниям придётся вывозить не-
которые виды сырья, особенно руду, 
на переработку в третьи страны, на-
пример в Китай, согласен доцент Ин-
ститута мировой экономики и бизне-
са экономического факультета РУДН 
Хаджимурад Белхароев. Самое ценное 
в инициативе Минфина — это прозрач-
ность для всех участников рынка, без 
каких-либо привилегий, отметил он.

Кроме того, в апреле 2024-го пре-
зидент России Владимир Путин под-
писал закон о повышении нало-
га на НДПИ на золото. В то же время 
цена на этот драгметалл устойчиво 
растёт: с начала года она увеличи-
лась примерно на 20%, а 16 августа об-
новила очередной исторический ре-
корд в $2509 за унцию.
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Пролёт нормальный
Как обманывают россиян с путёвками этим летом

Станислав Кучушев,  
Ксения Набаткина

Л етом 2024 года в России участились 
случаи мошенничества при покуп-

ке путёвок на отдых. Так, только в авгу-
сте десятки человек лишились отпуска 
и своих денег, обратившись в одну из мо-
сковских турфирм. Компания собрала 
с клиентов предоплату, а в последний мо-
мент отменила тур и отказала в возврате 
средств. Такую схему мошенничества ис-
пользуют всё чаще: предоплата взимает-
ся, но путёвки не выписываются. Самым 
распространённым способом обмана по-
прежнему остаются сайты-двойники от-
елей, рассказали опрошенные «Извести-
ями» эксперты. О том, как обманывали 
этим летом туристов и как обезопасить 
себя, — в материале «Известий».

Туристка Карина Ананьева заплани
ровала поездку на Шантарские острова 
в Охотском море на лето 2024 года. Для 
этого она заблаговременно обратилась 
в фирму, которая пообещала организо
вать отдых в июле. В течение полугода 
женщина переписывалась с предста
вителями компании, и они заверяли её, 
что все документы в порядке и поезд
ка состоится. Но 24 июля компания от
правила клиентам СМС и сообщила, что 
отменяет тур. После этого любая связь 
с организацией прекратилась.

— Мы вылетели в Хабаровск из Мо
сквы в надежде, что найдём там предста
вителя турфирмы, но, естественно, там 
мы никого не нашли, — рассказала «Из
вестиям» женщина. — Мы сходили в по
лицию, написали заявление и начали ис
кать людей из нашего тура. На данный 
момент нас 27 человек — тех, кто должен 
был лететь на Шантары. Ещё мы нашли 
группы, которые должны были лететь 
на Сахалин, Итуруп, Алтай и Камчатку. 
Минимум это 40 человек, многие из них 
также написали заявления в полицию.

В среднем туры стоили около 200 тыс. 
рублей, также люди за свой счёт поку
пали билеты и инвентарь для путеше
ствий. Предварительно собеседница 
«Известий» оценила ущерб от действий 
туристической компании в 6 млн рублей. 
По её словам, они без помощи полиции 
нашли все данные о представителе фир
мы, который продал им туры, но выйти 
на связь с ним ей так и не удалось.

— Представителя компании Сергея, 
который с нами общался, мы найти 

не можем, хотя у нас есть его паспорт
ные данные, телефоны его друзей, но ни
кто не знает, где он, — отметила жен
щина. — Он скрывается, но регулярно 
заходит в соцсети компании и чистит 
наши комментарии к постам. Полицей
ские говорят, что ищут Сергея, но нам 
известно, что он скрывается во Влади
востоке, так как он там прописан.

Пострадавшая пояснила, что изна
чально никаких опасений компания 
не вызывала: у неё были положительные 
отзывы и реальные клиенты с положи
тельным опытом путешествий. В то же 
время женщина уверена — мошенники 
знали о том, что тур не состоится.

— Мы узнали у гидов и работников 
турбаз, где должны были остановить
ся, что Сергей всё бронировал, но не пе
реводил никаких денег, хотя и продол
жал собирать их с нас, — заявила она.

Ещё один подобный случай произо
шёл этим летом в Москве. Несколько 
десятков человек не смогли вылететь 
на отдых в Турцию, Таиланд и дру
гие страны. Некая турфирма собрала 
с клиентов предоплату, которая в неко
торых случаях достигала 600 тыс. руб
лей, но свои обязательства перед ними 
так и не исполнила.

— Мы потеряли 260 тыс. рублей кре
дитных денег, которые взяли, чтобы от
везти семью, детей на море отдохнуть 
на неделю, но, к сожалению, эти деньги 
у нас украли, — рассказал «Известиям» 
пострадавший Алексей Мозалев.

По его словам, ему удалось связать
ся с владелицей компании Юлией Ер
мошкиной за несколько часов до вылета. 
Она «в грубой форме» отказалась отда
вать перечисленные деньги и за явила, 

что не может предоставить документы 
об оплате.

Ещё один пострадавший отметил, 
что у Юлии Ермошкиной есть своя на
работанная клиентская база, которую 
она обзванивает каждый сезон и пред
лагает выгодные предложения.

В беседе с «Известиями» женщина 
пояснила, что её компания «испытыва
ла проблемы, которые сейчас решают
ся», и призвала людей не беспокоить
ся. В соцсетях и на сайтах с отзывами 
удалось найти комментарии бывших 
клиентов компании. Люди уже начали 
объединяться в группы и намерены об
ратиться в правоохранительные органы 
по факту мошенничества в особо круп
ном размере.

Кроме того, источник «Известий» 
в правоохранительных органах расска
зал о нескольких случаях обращения 
клиентов к индивидуальному предпри
нимателю, предлагавшему туристиче
ские услуги. По словам источника, по
страдавшие вносили оплату туров 
в полном объёме, услуги им не оказали, 
а деньги до сих пор не вернули.

Полиция проводит проверку по фак
ту мошенничества в крупном размере 
и мошенничества с использованием 
средств связи. Согласно нормам УК РФ, 
наказание за эти преступления может 
достигать шести лет лишения свободы.

Но самая распространённая схема 
обмана людей, собирающихся отпра
виться в отпуск, — двойники сайтов оте
лей, рассказал «Известиям» вицепре
зидент Альянса турагентств России 
Алексан Мкртчян.

— Люди думают, что бронируют номе
ра на официальном ресурсе, но под его 
видом действуют мошенники, — сказал 
он. — Адреса таких сайтов незначитель
но отличаются от оригинала — это могут 
быть лишние тире, нижние подчёркива
ния, точки или лишние буквы. На таких 
сайтах стоимость зачастую ниже, чем 
у турагентств, и люди в погоне за выго
дой отдают деньги мошенникам.

Коды идут
Считается ли финансированием запрещённых организаций перевод  
по номеру телефона за услугу или покупки

Иван Петров 

Т елефонные мошенники всё чаще пу-
гают россиян уголовной ответствен-

ностью за финансирование запрещён-
ных организаций и под этим предлогом 
вынуждают совершать финансовые ма-
нипуляции, которые заканчиваются хи-
щением средств. «Известия» разобрались 
в этой схеме и выяснили у экспертов, что 
в действительности может ожидать за не-
вольное финансирование террористов.

Финансовые неприятности у 30лет
ней москвички начались после того, как 
она неосмотрительно «впустила» мо
шенников на свою страничку на «Гос
услугах». Ей позвонил неизвестный, 
назвался представителем оператора мо
бильной связи, попросил продиктовать 
код, который придёт ей на сотовый. Яко
бы это нужно для подтверждения про
лонгации обслуживания, на самом же 
деле это был ключ доступа в личный ка
бинет «Госуслуг». Позже ей начали при
ходить электронные письма и СМС о том, 
что её данными завладели мошенники 
(что было правдой) и пытались исполь
зовать её счёт для перевода средств ли
цам, финансировавшим террористов 
в «Крокусе».

На следующем этапе девушке начали 
присылать поддельные постановления 
о возбуждении уголовного дела и сооб
щать якобы от имени спецслужб о гря
дущем обыске в рамках дела о финан
сировании терроризма.

Наконец, мошенники заявили по
терпевшей о необходимости выпол
нить «процедуру обновления основного 
счёта». Якобы после её завершения она 
будет чиста перед законом и о пробле
мах можно будет забыть. Также жулики 

убедили «задекларировать» и перевести 
на «безопасный счёт» все имевшие
ся наличные (чтобы во время обыска 
не изъя ли силовики), продать автомо
биль и внести вырученные средства че
рез «банкомат со страховочным обору
дованием на безопасный счёт».

Светлая мысль рассказать о своих 
бедах хотя бы самым близким посети
ла девушку лишь после того, как мошен
ники потребовали заложить её кварти
ру на Ленинском проспекте и перевести 
деньги на «безопасные счета», — именно 
тогда сожитель объяснил потерпевшей, 
что её обманули. Общая сумма ущерба 
подсчитывается, но только потерянные 
сбережения и вырученные от продажи 
автомобиля средства превышают 2 млн 
рублей. Есть вероятность, что девушка 
взяла несколько кредитов дистанцион
но, так как она по указке мошенников 
установила приложения на другой теле
фон и предоставила им доступ к устрой
ству.

— Все подобные схемы являются ва
риациями одного сценария — меняет
ся только подводка, призванная заин
тересовать жертву, — говорит директор 
центра мониторинга внешних цифро
вых угроз Solar AURA ГК «Солар» Игорь 
Сергиенко. — Получив доступ к порта
лу «Госуслуг», злоумышленники могут 
оформить кредит или микрозаём на имя 
жертвы, а также воспользоваться госу
дарственными услугами от имени вла
дельца аккаунта, например получить 
сведения об имуществе.

Эксперт подчёркивает: логины, паро
ли и другие персональные данные поль
зователей «Госуслуг» надёжно защища
ются в круглосуточном режиме, а сам 
портал не подвергался утечкам.

— Именно поэтому злоумышленни
ки и пытаются влиять на пользовате
лей, используя человеческий фактор 
как единственную возможность полу
чить доступ к данным.

Самая главная рекомендация экспер
та — не доверять телефонным звонкам.

— Звонящий человек — просто го
лос в трубке. Пользователь ему ничем 
не обязан, и не предусмотрено никакой 
ответственности за невыполнение его 
действий. Нельзя торопиться, следует 
перепроверять информацию, ни в коем 
случае не диктовать никакие коды.

По его словам, если звонок поступил 
якобы от имени сотовой или иной ком
пании, следует обратиться в эту ком
панию напрямую, если от имени «Гос
услуг» — обратиться в МФЦ. А если 
от имени правоохранительных орга
нов — нужно положить трубку и пере
звонить по телефону 102. Также следу
ет помнить, что Центробанк не работает 
с физическими лицами.

Сегодня значительная часть зло
умышленников обманывают людей, 
не встречаясь с ними — по телефону или 
онлайн, констатируют в Федеральной 
нотариальной палате.

— Телефонное мошенничество оста
ётся одним из самых распространённых 
способов обмана. Его схемы постоянно 
меняются, а новые легенды мошенники 
подстраивают под актуальную повест
ку. Чтобы не попасться на мошенниче
ские схемы, важно мыслить критически 
и проверять всё, что говорят по телефо
ну. Стопсловами чаще всего являются 
«сообщите код из СМС, данные карты, 
паспорта, СНИЛС».

В России действует довольно жёст
кое наказание за преступления терро
ристической направленности, причём 
к ним относится не только прямое уча
стие в группировках и терактах, но и фи
нансовая помощь. Мошенники эффек
тивно используют опасения граждан 
быть вовлечёнными в такую деятель
ность в фишинговых атаках. В июле 
на похожую уловку клюнул доктор 
наук из СанктПетербурга, он отдал 
более 2 млн рублей сбережений и за
ёмных средств. 

«Вакцины и лекарства от лихорадки 
Западного Нила нет»
Инфекционист Владимир Никифоров — о случаях заражения в России  
и симптомах заболевания

София Прохорчук

С имптомы лихорадки Западного 
Нила при её течении в лёгкой фор-

ме похожи на грипп или COVID-19, рас-
сказал завкафедрой инфекционных 
болезней и эпидемиологии РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова и главный инфек-
ционист ФМБА Владимир Никифоров. 
В конце прошлой недели три случая 
заражения этой болезнью зарегистри-
ровали в Крыму, а в конце июля её вы-
явили в Татарстане. Сейчас местное 
управление Роспотребнадзора сооб-
щает уже о 15 заболевших. «Известия» 
расспросили специалиста о том, как 
уберечься от экзотической лихорадки, 
чем лечиться, если не удалось, и на-
сколько опасным для человека может 
быть это заболевание.

Как заражаются лихорадкой Западного 
Нила? Какие условия наиболее благо-
приятны для её распространения?

Главный переносчик лихорадки 
Западного Нила — комары различ
ных видов, для каждого из которых 
комфортны своя температура возду
ха и степень влажности. Изза этого 
сложно выделить специфические усло
вия, благоприятные для распростране
ния заболевания, и заранее предуга
дать риск его возникновения в регионе. 
При этом стоит помнить, что от чело
века к человеку лихорадка Западного 
Нила не передаётся.

Какие симптомы характерны для этого 
заболевания?

Резкий подъём температуры тела 
до 38,5 градуса, озноб, ломота в мыш
цах и суставах, головная боль, сниже
ние аппетита, боли в левой половине 
грудной клетки. Также пациенты мо
гут жаловаться на першение и сухость 
в горле, заложенность носа и сухой ка
шель. Все эти симптомы встречают
ся, например, при гриппе или COVID19. 
Только с помощью лабораторной диа
гностики можно определить, что че
ловек заболел лихорадкой Западно
го Нила.

Кто находится в группе риска?
К ним относятся те же категории 

граждан, у которых повышен риск за
разиться коронавирусной инфекцией. 
Это пожилые, пациенты с хронически
ми и онкологическими заболеваниями.

К потенциально подверженным за
ражению лихорадкой Западного Нила 
можно отнести, например, медработ
ников, ветеринаров, фермеров.

Какие есть меры профилактики лихо-
радки Западного Нила?

Вакцины от лихорадки Западного 
Нила нет. Сейчас, чтобы не заразиться 
ею, рекомендуется носить одежду и го
ловные уборы, защищающие от укусов 
насекомых, обрабатывать открытые 
участки тела и одежду спреями, кре
мами или гелями, а окна в помещени
ях на период активности комаров за
тягивать сетками.

Как лечат эту лихорадку?
Препарата от неё тоже нет. Заболе

вание лечат патогенетически: паци
ентам назначают лекарства, которые 
не воздействуют на сам вирус, но влия
ют на процессы, что он вызывает, и об
легчают его течение.

При неосложнённых формах лихо
радки Западного Нила пациентам на
значают постельный режим, обиль
ное питьё, щадящее питание, а также 
комплексную дезинтоксикационную 
терапию. Ещё им прописывают жаро
понижающие, антигистаминные, се
дативные и другие группы препаратов.

Тяжёлая форма заболевания тре
бует применения глюкокортикосте
роидов, индукторов интерферона, 
респираторной поддержки и прочих 
мероприятий для стабилизации жиз
ненно важных функций организма.

Насколько опасна лихорадка Западно-
го Нила?

Это зависит от того, какой из форм 
лихорадки Западного Нила заболел 
человек. Общая летальность от неё 
небольшая, так как в основном пре
обладает лёгкая форма, схожая по сим
птоматике с гриппом или COVID19. 
Но если при заражении поражаются 
оболочки головного мозга, то веро
ятность умереть кратно возрастает. 
В России пока нет смертей от лихорад
ки Западного Нила. А вот в Израиле, где 
летом также выявили заболевших ею, 
известно более чем о 30 скончавшихся.

Для каких российских регионов лихо-
радка Западного Нила наиболее харак-
терна?

Заболевание наиболее распростра
нено на юге — в Волгоградской, Астра
ханской, Ростовской областях и Крас
нодарском крае. Но погода меняется, 
становится теплее и в центральной ча
сти, и на севере. Изза этого болезнь 
может со временем сместить ареал 
своего распространения. Думаю, че
рез некоторое время лихорадка Запад
ного Нила может дойти и до Москвы.

С чем ещё можно связать увеличение 
количества сообщений о лихорадке За-
падного Нила в России за последние де-
сять лет?

За последние годы у нас стала луч
ше лабораторная база. Вероятнее все
го, десять лет назад пациенту с лихо
радкой Западного Нила поставили бы 
просто грипп, а сейчас больше возмож
ностей поставить точный диагноз.

Какие ещё заболевания могут перено-
сить комары и членистоногие? Какие 
из них встречались в России этим летом?

Они могут быть носителями различ
ных заболеваний — начиная от чумы 
и сыпного тифа и заканчивая туляре
мией. Этим летом, например, в России 
регистрировались случаи заражения 
болезнью Лайма, Конгокрымской ге
моррагической лихорадкой и гемор
рагической лихорадкой с почечным 
синдромом. Первые два заболевания 
переносят клещи, последнее — грызу
ны. Также сообщалось о выявлении за
возных случаев лихорадки денге, кото
рую переносят комары. Но ситуация 
по всем заболеваниям, которые реги
стрируются в стране, контролируемая. 
Повода не выходить из дома нет. Нужно 
лишь соблюдать меры профилактики.

Общество

« МЫ ПОТЕРЯЛИ 
260 ТЫС. РУБЛЕЙ 
КРЕДИТНЫХ ДЕ-

НЕГ, КОТОРЫЕ ВЗЯЛИ, ЧТО-
БЫ ОТВЕЗТИ СЕМЬЮ, ДЕ-
ТЕЙ НА МОРЕ ОТДОХНУТЬ 
НА НЕДЕЛЮ, НО, К СОЖА-
ЛЕНИЮ, ЭТИ ДЕНЬГИ У НАС 
УКРАЛИ
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32
лесных пожара 

на площади 

6,4 тыс. га 

тушат сейчас 
в Туве

Лесные пожары в Туве 
приближаются  
к населённым  
пунктам

Обжечь 
края

Ксения Набаткина

В Туве обострилась ситуация 
с лесными пожарами — в регио-

не сохраняется высокая темпера-
тура, а сильный ветер осложняет 
тушение существующих очагов, 
рассказали «Известиям» в Гидро-
метцентре. Огонь подбирается 
к населённым пунктам, до неко-
торых осталось менее 10 км. Ули-
цы в них заволокло едким дымом, 
началась эвакуация детей, отды-
хающих в лагерях. В республике 
ввели региональный режим ЧС, 
«Авиа лесоохрана» наращивает 
число пожарных. К середине не-
дели в регио не ожидаются осад-
ки и снижение температуры, заве-
рили метеорологи. На случай если 
дождь не поможет, власти регио-
на сообщили о договорённостях 
привлечь к тушению самолёт-ам-
фибию.

Лесные пожары в Туве подо
шли к населённым пунктам — 
дома и улицы заволокло густым 
дымом. Несколько возгораний 
оказалось на расстоянии менее 
10 км от них, сообщили в Рослес
хозе. Устойчивая сухая и жаркая 
погода способствует росту коли
чества и площади пожаров, вве
дён режим ЧС регионального ха
рактера.

Изза задымлённости при
шлось эвакуировать детей 
из лагерей «Чагытай», «Орлёнок» 
и «Байлак», рассказал глава реги
она Владислав Ховалыг в своём 
Telegramканале. Всего там от
дыхали около 500 школьников. 
На автобусах их доставили в Кы
зыл и временно разместили в со
циальных учреждениях.

Детей вывезли именно изза  
задымления, а не потому, что су
ществует угроза перехода огня, 
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Земной жар
Учёные прогнозируют сильное землетрясение на Камчатке

Денис Гриценко

С ильное землетрясение магниту-
дой 7, произошедшее 18 августа 

на Камчатке, может быть предвест-
ником более разрушительного толчка 
магнитудой 8. Если прогноз подтвер-
дится, землетрясение будет мощнее 
предыдущего сейсмического события 
в 30 раз. Такое предположение сдела-
ли дальневосточные учёные, основы-
ваясь на данных, собранных в глубин-
ных скважинах, расположенных в зоне 
тектонических разломов. С тем, что 
на Камчатке стоит ждать новых земле-
трясений, согласны и другие исследо-
ватели. Однако, по их версии, сила толч-
ков не будет превышать 5. Специалисты 
считают, что камчатское землетрясение 
и несколько извержений вулканов в ре-
гионе — звенья одной цепи. Свой вклад 
в них могло внести и суперлуние.

Сильное землетрясение, произошед-
шее на Камчатке 18 августа, может быть 
форшоком к более мощному сейсмиче-
скому явлению магнитудой 8, рассказал 
«Известиям» заведующий лабораторией 
комплексного мониторинга сейсмоак-
тивных сред Института вулканологии 
и сейсмологии Дальневосточного от-
деления РАН, а также заведующий на-
учно-исследовательской лабораторией 
изучения экстремальных явлений Кам-
чатки КамГУ Валерий Гаврилов.

— Сейчас велика вероятность более 
мощного землетрясения. То, что про-
изошло накануне, это было сильное 
землетрясение магнитудой 7. Мы ждём 
сильнейшего события магнитудой бо-
лее 8. Разница между магнитудами 7 
и 8 где-то в 30 с лишним раз. Это очень 
существенно. Подобные землетрясе-
ния происходят на Камчатке примерно 
раз в 55 лет. Последнее было в 1952 году. 
Оно вызвало цунами и смыло Северо-
курильск. Было множество жертв, — 
рассказал Валерий Гаврилов.

Свой прогноз учёные сделали 
на основе созданной ими системы мо-
ниторинга. В отличие от большинства 
аналогов, они используют данные, по-
лученные не на поверхности Земли, 
а в скважинах глубиной до 1000 м. В та-
ких условиях влияние шумов на датчи-
ки снижается в 200 раз, что даёт гораздо 
более точные результаты наблюдений.

При этом одна из скважин находит-
ся в зоне разломов, которые уходят 

в Авачинский залив, где часто зарож-
даются землетрясения. Они заполне-
ны водой, поэтому при сейсмических 
процессах изменяется влажность по-
роды, что и даёт учёным возможность 
делать предсказания. Также специали-
сты применяют и другие методы кон-
троля состояния земной коры, которые 
используют для проверки полученных 
данных, чтобы убедиться, что измене-
ния неслучайны.

Благодаря такой методике учёные 
уже в декабре 2023 года прогнозирова-
ли сильное землетрясение на Камчат-
ке, а за 10 дней до 18 августа объяви-
ли самый высокий уровень опасности.

— Сейчас сейсмическая обстановка 
сложная. Авачинский залив, который 
находится перед Петропавловском, — 
это зона сейсмической бреши. То есть 
она уже созрела для сильнейшего зем-
летрясения. И то явление, которое про-
изошло 18 августа, может быть пред-
вестником более сильного события. 
Российские исследования показали, 
что в 30% случаев на Курило-Камчат-
ской дуге перед сильнейшими земле-
трясениями происходят форшоки. Это 
не учли японцы в 2011 году. Они полу-
чили событие магнитудой 7,5 и решили, 
что всё на этом. Расслабились, а вскоре 
произошло сильнейшее событие маг-
нитудой 9,1, — сказал Валерий Гаврилов.

На Камчатке ещё некоторое время 
будут возможны сильные землетрясе-
ния, но более слабые, чем толчок, про-
изошедший 18 августа. Они могут вы-

звать сотрясения с интенсивностью 
до пяти баллов, рассказал «Известиям» 
директор Камчатского филиала Феде-
рального исследовательского центра 
«Единая геофизическая служба» РАН 
Данила Чебров.

— Поэтому базовый сценарий, на ко-
торый стоит опираться жителям Кам-
чатского края, — это не паниковать, 
но в то же время, учитывая, в каком 
опасном регионе мы живём, быть го-
товыми в том числе и к сильным зем-
летрясениям, — сказал Данила Чебров.

Он напомнил, что на Камчатке сей-
смическая активность — не редкость. 
Землетрясение, которое произошло 
в воскресенье утром, было сильным, 
с примерной магнитудой 7,0. Оно про-
изошло в 115 км от Петропавловска-
Камчатского и вызвало в городе серь-
ёзные сотрясения — до шести баллов 
по шкале Рихтера. Однако всё указы-
вает на то, что это событие не является 
форшоком — землетрясением, которое 
происходит перед более сильным сей-
смическим событием. Наоборот, сей-
час наблюдается мощный афтершоко-
вый процесс.

Общество

Внимание, поезд!
Кирилл Сазонов

Ж елезнодорожные переезды явля-
ются одними из самых опасных 

участков автомобильной дороги. Про-
исшествия на них в подавляющем боль-
шинстве случаев приводят к самым тя-
жёлым последствиям. Как водителям 
правильно пересекать рельсы и как из-
бежать столкновения с поездом, выяс-
няли «Известия». 

�� ПЕЧАЛЬНЫЕ ЦИФРЫ

По данным официальной статисти-
ки аварийности, за семь месяцев это-
го года на железнодорожных переез-
дах произошло 90 ДТП. Жертвами этих 
происшествий стали 44 человека, ещё 
111 получили различные травмы. В по-
давляющем большинстве случаев та-
кие автоаварии произошли по вине во-
дителей, грубо нарушивших правила 
дорожного движения, отмечают в рос-
сийской Госавтоинспекции. В ОАО 
«РЖД» уточняют: причиной 90% ДТП 
стал выезд на переезд при запрещаю-
щем сигнале светофора, в 6% случаев 
водители объехали закрытый шлагба-
ум. Ещё 4% произошло из-за остановки 
сломавшегося транспортного средства 
на переезде. Кроме того, в ряде случаев 
водители по каким-то причинам пред-
почитают не ехать до официального 
переезда, стараясь пересекать рель-
сы, где им «удобнее».

Буквально в начале августа такой 
случай произошёл в Пермском крае. 
Водитель грузовика в запрещённом 
месте выехал на пути, где столкнулся 
с пассажирским поездом. В этом ДТП 
пострадал сам виновник происше-
ствия: благодаря тому, что машинист 
электровоза вовремя заметил препят-
ствие на пути и применил экстренное 
торможение, удалось избежать травм 
среди пассажиров. 

Однако автоаварии на железнодо-
рожных переездах обычно приводят 
к более тяжёлым последствиям. Даже 
экстренное торможение поезда дале-
ко не всегда позволяет избежать наез-
да. Ведь состав из нескольких десятков 
вагонов обладает огромной инерци-
ей: для полной остановки ему требу-
ется зачастую больше километра, от-
мечают железнодорожники. Яркий 
тому пример июльское происшествие 
в Волгоградской области, когда води-
тель самосвала, грубо нарушил ПДД 
и выехал на нерегулируемый железно-
дорожный переезд при запрещающем 
сигнале светофора, где в него врезался 
пассажирский состав, в котором поми-
мо машиниста и его помощника нахо-
дились 803 пассажира и 31 проводник. 

Локомотивная бригада пыталась 
избежать столкновения, но из-за вы-
сокой скорости поезда и небольшого 
расстояния до машины избежать его 
не удалось. В результате часть вагонов 
сошла с рельсов, некоторые из них пе-
ревернулись. По данным РЖД, в про-
исшествии более 100 человек получи-
ли травмы различной степени тяжести. 
Виновник ДТП скончался в больнице.

Вопиющий случай на железнодо-
рожном переезде произошёл в сере-
дине июля и в Ленинградской обла-
сти. Водитель легкового автомобиля 
решил сэкономить время и выехал 
на переезд под запрещающий сигнал 
светофора, где столкнулся с электро-
поездом. В результате погибли четыре 
человека, находившихся в машине: сам 
виновник столкновения и три его пас-
сажира, в том числе двое детей.

�� ПДД — ЗАЛОГ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Главным условием безопасности на пе-
реездах является неукоснительное со-
блюдение требований ПДД при пере-
сечении железной дороги, отмечают 
в Госавтоинспекции МВД России. Тем 
более что этому в правилах посвящён 
отдельный раздел, в котором макси-
мально чётко и подробно прописаны 
действия водителя, подчёркивают 
в ведомстве.

В частности, п. 15.1 ПДД гласит: «Во-
дители транспортных средств могут 
пересекать железнодорожные пути 
только по железнодорожным переез-
дам, уступая дорогу поезду (локомо-

тиву, дрезине)». А при приближении 
к переезду они обязаны руковод-
ствоваться требованиями дорожных 
знаков, светофоров, разметки, поло-
жением шлагбаума и указаниями де-
журного по переезду и убедиться в от-
сутствии приближающегося поезда.

Категорически запрещено выез-
жать на пути при запрещающем сигна-
ле светофора — независимо от наличия 
и положения шлагбаума; на переез-
де со шлагбаумом — если тот закрыт 
или даже только начинает закрывать-
ся. При этом не имеет значения, какой 
сигнал горит на светофоре — запреща-
ющий или разрешающий. Также нель-
зя пересекать рельсы, если дежурный 
по переезду подаёт запрещающий сиг-
нал. То есть стоит к водителю спиной 
или грудью с поднятым над головой 
жезлом, красным фонарём или флаж-
ком либо с вытянутыми в сторону ру-
ками. Пункт 15.2 ПДД также запрещает 

выезжать на переезд, за которым обра-
зовался затор, и в случае, если в пре-
делах видимости приближается поезд.

— Начинать движение через пере-
езд можно только при открытом шлаг-
бауме и выключенной сигнализации. 
Если хотя бы одна из систем сигнали-
зации включена (световая или звуко-
вая), то даже при открытом шлагбауме 
движение через переезд категори-
чески запрещено. Необходимо пом-
нить: в любом случае, приближаясь 
к переезду, независимо от положения 
шлагбаума и сигнализации водитель 
должен убедиться в отсутствии при-
ближающегося поезда и лишь тогда 
пересекать ж/д пути. И, конечно, подъ-
езжая к переезду, необходимо снизить 
скорость, чтобы успеть остановиться, 
если начнёт опускаться шлагбаум, за-
работает световая или звуковая сиг-
нализация, — напоминает замести-
тель начальника отдела пропаганды 

безопасности дорожного движения 
и профилактики детского дорожно-
транспортного травматизма Госавто-
инспекции МВД России полковник по-
лиции Антон Белан. 

В Госавтоинспекции подчёркива-
ют: когда выезд на переезд запрещён, 
водитель обязан остановиться перед 
стоп-линией или знаком «Стоп», а если 
их нет — то за 5 м до светофора или 
шлагбаума или не ближе 10 м до бли-
жайшего рельса. 

— Особенно опасен неосмотритель-
ный выезд на нерегулируемый желез-
нодорожный переезд. Предельно осто-
рожным водитель должен быть при 
пересечении железной дороги в тём-
ное время суток, при неблагоприят-
ных погодных условиях: дождь, туман, 
снегопад и т.д., а также в условиях огра-
ниченной видимости, — отмечает Ан-
тон Белан.

�� ВЫСАДИТЬ ПАССАЖИРОВ, 
ПРЕДУПРЕДИТЬ МАШИНИСТА

Часть ДТП происходит из-за того, что 
неисправное транспортное средство 
заглохло посреди переезда. Однако 
и на этот случай в ПДД чётко указаны 
действия водителя и пассажиров сло-
мавшегося автомобиля, отмечают в Го-
савтоинспекции.

— Вынужденная остановка на же-
лезнодорожном переезде, даже крат-
ковременная, также крайне опасна, 
поскольку создаёт реальную угрозу 
столкновения с поездом. В такой си-
туации водитель должен немедлен-
но высадить людей из транспортно-
го средства, удалить их на безопасное 
расстояние, после чего принять все 
меры для освобождения переезда — по-
пытаться отбуксировать или столк-
нуть транспортное средство с рель-
сов, — напомнил Антон Белан.

Если эти попытки не увенчались 
успехом, ПДД предписывают водите-
лю подавать клаксоном общий сигнал 
тревоги — серию из одного длинного 
и трёх коротких звуковых сигналов. 
Также по возможности водитель дол-
жен послать в обе стороны от переез-
да людей, чтобы те подавали машини-
сту сигнал об остановке — круговое 
движение рукой. Если есть возмож-
ность направить только одного чело-
века, то ему следует идти в сторону, где 
хуже видимость, — это также обозна-
чено в ПДД.

�� БЕЗ ГАРАНТИЙ

В России в сети РЖД насчитывает-
ся 10 142 железнодорожных переезда, 
из них 7960 — регулируемые (оснащён-

ные световой и звуковой сигнализа-
цией о приближении поезда, а также 
другими устройствами безопасности, 
в том числе шлагбаумами, устрой-
ствами заграждения в виде подъём-
ных плит, противотаранными устрой-
ствами и т.д.).

Как рассказали «Из вес ти  ям» 
в пресс-службе ОАО «РЖД», в про-
шлом году почти на 2,2 тыс. переез-
дов было заменено покрытие, почти 
на 300 появился резиновый настил, 
на 84 пересечениях автомобильной 
и железной дорог был проведён ка-
питальный ремонт. Кроме того, в про-
шлом году все переезды были вне-
сены в российские навигационные 
приложения, и теперь при приближе-
нии к ним навигационная система до-
полнительно предупреждает об этом 
водителя и рекомендует снизить ско-
рость.

В 2024  году запланировано об-
новление более 2  тыс. переездов, 
на 103 из них будет проведён капи-
тальный ремонт с заменой дорожно-
го покрытия, устройств заграждения 
и шлагбаумов. На эти цели выделе-
но более 2 млрд рублей, подчеркну-
ли в компании. Однако даже полно-
стью оборудованный в соответствии 
со всеми нормативами переезд несёт 
опасность, так как водители часто иг-
норируют требования сигнализации, 
объезжают шлагбаум, вмешиваются 
в работу устройств заграждения, от-
мечают в ОАО «РЖД». 

В компании также рассказали, что 
уже сформированы предложения 
по ликвидации 278 переездов, которые 
исчерпали свою пропускную способ-
ность, — их перечень направлен в Мин-
транс России и региональным властям. 

— Мы проводим большую рабо-
ту по модернизации железнодорож-
ных переездов, повышению безопас-
ности движения, профилактике ДТП. 
Но только одних этих мер недостаточ-
но, если водители не будут соблюдать 
правила дорожного движения при пе-
ресечении железнодорожных путей, — 
подчёркивают в пресс-службе компа-
нии.

Главными и определяющими усло-
виями для безопасного переезда же-
лезнодорожных путей являются 
внимательность и осторожность води-
телей транспортных средств, а также 
строгое соблюдение ими норм и пра-
вил дорожного движения. Они должны 
постоянно помнить о том, что в их ру-
ках находятся не только собственные 
жизнь и здоровье, но и жизнь и здоро-
вье пассажиров и других участников 
движения, подчёркивают в россий-
ской Госавтоинспекции.

Вулкан Шивелуч активен уже в течение года
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сказал «Известиям» начальник 
управления охраны лесов от по-
жаров Рослесхоза Евгений Писа-
ревский.

Очаг лесного пожара из-за ве-
тра стал разрастаться в сторону 
села Бай-Хаак, сообщил Влади-
слав Ховалыг 18 августа.

— Работники лесничества про-
водят опашку населённого пун-
кта. Помимо трёх минерализо-
ванных полос огонь у кромки 
леса при необходимости встре-
тят огнеборцы, — отметил он. — 
Из-за задымлённости в Бай-Хааке 
поручил руководству минздра-
ва Тувы держать наготове транс-
порт. При необходимости будем 
вывозить жителей из группы ри-
ска, кому по здоровью тяжело на-
ходиться в таких условиях.

Медики должны особенно 
тщательно относиться к вызо-
вам, поступающим от населения, 
отметил глава региона. Специа-
листы Роспотребнадзора, по его 
словам, должны взять пробы воз-
духа в Бай-Хааке.

Сейчас в Туве тушат 32 лесных 
пожара на площади 6,4 тыс. га. За-
действованы 532 человека, сооб-
щил Евгений Писаревский.

— Особое внимание мы уделяем 
возгораниям, которые находятся 
недалеко от населённых пунктов. 
Так, на тушении лесного пожара 
вблизи Сосновки Тандынско-
го района задействованы 170 че-
ловек, 30 единиц техники. Кроме 
этого для недопущения перехода 
огня проложены минерализован-
ные полосы, — рассказал он.

В Туву дополнительно напра-
вят ещё 35 парашютистов-по-
жарных из Томска для тушения 
лесных пожаров, заявил замгла-
вы Рослесхоза Алексей Венглин-
ский.

— Мы продолжаем усиливать 
группировку лесных пожар-
ных в рамках межрегионально-
го маневрирования. Накануне 
к работе приступили 30 чело-
век, прибывших из Краснояр-
ского края, — сказал он.

Всего, по данным «Авиалесо-
охраны», на территории страны 
тушат свыше 190 лесных пожаров 
в десяти регионах. Режим ЧС вве-
ли в пяти субъектах: на всей тер-
ритории Якутии, Бурятии, Тувы, 
Забайкальского края и в Катанг-
ском муниципальном районе Ир-
кутской области. Особый проти-
вопожарный режим действует 
в 59 регионах.

Задымлённость наблюдает-
ся также в 33 населённых пун-
ктах Якутии, сообщили в ГУ МЧС 
по региону. Случаев отравления 
продуктами горения, угарным 
газом не зарегистрировано.

В середине августа в Рослес-
хозе сообщили: пик летнего по-
жароопасного сезона в России 
пройден. В регионах снижает-
ся класс пожарной опасности, 
уменьшается количество новых 
возгораний и площади, пройден-
ной огнём, уточнили там.

В Туве в течение недели со-
хранялась высокая темпера-
тура — около +35–37 °C, а так-
же не было осадков, рассказал 
«Известиям» научный руково-
дитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

— Совершенно естественно, 
что природные предпосылки для 
пожаров существовали, — отме-
тил он.

Ситуация, по его словам, оста-
ётся непростой. В начале недели 
сохраняется высокая температу-
ра воздуха — до +37 °C, добавил 
Роман Вильфанд.
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«Вернёмся в Белгород, как будет малейшая возможность»
Легендарный волейболист Сергей Тетюхин — о переезде команды «Белогорье» в Тулу, перспективах сборной после бана и уровне чемпионата страны

Алексей Фомин

В сентябре в России начнётся но-
вый клубный волейбольный сезон, 

а на прошлой неделе в Москве лучшие 
отечественные игроки приняли участие 
в Кубке «Первого канала», впервые про-
водившемся в этом виде спорта. Среди 
тренеров одной из команд был извест-
ный волейболист, чемпион Олимпий-
ских игр 2012 года Сергей Тетюхин, ныне 
генеральный менеджер сборной России 
и генеральный директор клуба «Белого-
рье» из Белгорода.

В интервью «Известиям» он поде-
лился впечатлениями от турнира, оце-
нил уровень прошедших волейбольных 
соревнований на Олимпиаде в Париже, 
а также рассказал об ожиданиях от воз-
вращения в российскую Суперлигу ле-
гендарного тренера Владимира Алек-
но, приведшего нашу сборную к победе 
на Олимпиаде-2012 в Лондоне.

Как вам матч Кубка «Первого канала»?
Замечательный матч, замечатель-

ный праздник волейбола! Круто, что 
был полный зал. Думаю, ещё больше 
людей смотрели матч по телевизо-
ру. Молодцы, что в нашей федерации 
появилась идея проведения тако-
го мероприятия. И её осуществили, 
в результате чего волейбол оказался 

на федеральном канале, чего доволь-
но давно не было. Благодаря этому уда-
лось привлечь внимание широкой пу-
блики, что особенно хорошо в момент, 
когда нас нет на Олимпийских играх, 
чемпионатах мира. Это большое под-
спорье в первую очередь для наших 
молодых волейболистов, которые уже 
играют в сборной, но попали в неё толь-
ко после 2022 года, то есть не играли 
на международных соревнованиях. 
В общем, класс, надо такие праздники 
волейбола почаще делать.

Со стороны было заметно, что команды 
отнеслись к этой игре серьёзно, а не как 
к шоу.

Да-да, все боролись, все хотели по-
бедить. Просто вопрос, насколько каж-
дый был готов играть в свою силу. Это 
уже другая история, поскольку сборы 
предсезонные только начались у наших 
игроков. Вся полноценная подготовка 
впереди. Поэтому было большое коли-
чество ошибок. Но тем не менее сама ат-
мосфера и эмоции — это самое важное!

Тренировавший одну из команд на Куб-
ке «Первого канала» Владимир Алекно 
в это межсезонье возглавил петербург-
ский «Зенит» и вернулся в Суперлигу спу-
стя три года. Как думаете, он готов с ходу 
бороться за чемпионство, как делал это 
с казанским «Зенитом»?

Ну, Владимир Романович уже сказал, 
что если разочек на велосипеде научил-
ся ездить, то уже не разучишься. Эти его 
слова и отвечают на ваш вопрос. Думаю, 
его не хватало в нашем чемпионате. Та-
кой культовый человек 100% нужен Су-
перлиге. Поэтому очень рад, что он вер-
нулся в наш волейбол.

Чего ждёте от предстоящего клубного 
сезона?

Жду острой конкуренции. Я всегда 
за конкуренцию. За то, чтобы у нас по-
являлось больше хороших, сильных ко-
манд. Ни в коем случае не хочу, чтобы 
у нас доминировали одна-две команды. 

Хочу, чтобы процесс смены чемпионов 
был регулярным.

В прошлом сезоне «Белогорье» выи-
грало бронзовые медали чемпионата, 
впервые за восемь лет став призёром Су-
перлиги. В новом розыгрыше ваш клуб 
способен побороться за самые высо-
кие места?

У нас команда растёт. Мы стара-
емся с каждым годом делать шаг впе-
рёд. В прошлом сезоне это получи-
лось — была длинная победная серия, 

потом в плей-офф дошли до полуфи-
нала, в итоге взяли бронзу. Будет ли 
что-то подобное в новом сезоне, пока 
сказать не могу. Поживём — увидим.

Как справляетесь уже третий сезон под-
ряд с ситуацией, когда играете домаш-
ние матчи не у себя в Белгороде, а в Туле?

Ну жаловаться я не буду. Все быва-
ют в разных условиях. Мы, к сожалению, 
в таких, какие у нас есть. Можно толь-
ко поблагодарить замечательный город 
Тулу за то, что принял нас у себя. Мы там 
познакомились с огромным числом лю-
дей, болельщиков, которые нашу ко-
манду тоже полюбили. Понятно, что 
мы хотим вернуться в Белгород. Но это 
зависит не от нас. Вернёмся туда, как 
только будет малейшая возможность. 
К сожалению, в 2022 году Всероссий-
ская федерация волейбола приняла ре-
шение, что в Белгороде мы играть не мо-
жем. Точнее, была вынуждена принять 
такое решение — понятно, что не от хо-
рошей жизни это пришлось делать.

Вы сами не уехали оттуда?
Я по-прежнему живу в Белгороде.

И каково это в нынешней ситуации?
По-разному, по-разному... Бега-

ем в подвалы. На улице есть бомбоу-
бежища, куда в случае чего прячемся. 

Но в целом продолжаю жить в Белгоро-
де, когда не надо ездить в Москву или 
в Тулу по делам сборной и клуба.

Мысли уехать из Белгорода на время бо-
евых действий не было?

У меня и моей семьи — нет.

Смотрели волейбольный турнир 
на Олимпиаде в Париже?

Смотрел. Интересный турнир — всё-
таки на Олимпиаде по-другому не бы-
вает. Жаль, что нас там не было. Думаю, 
мы бы там боролись за самые высокие 
награды.

На ваш взгляд, за время бана наша сбор-
ная и клубы просядут по уровню? Слож-
но будет бороться за медали Олимпиа-
ды, чемпионатов мира, Лиги чемпионов, 
когда они вернутся на международную 
арену?

100% это не скажется на возмож-
ности решать самые высокие задачи. 
Да, отсутствие международной прак-
тики — вещь неприятная. Но я уверен, 
что наши команды не просядут за это 
время. Вижу и по товарищеским мат-
чам сборной, и по нашему чемпиона-
ту России, что уровень они держат. По-
этому когда вернёмся, будет и сборная 
России бороться за медали, и клубы — 
за победы в еврокубках.

«Горбушкин» хор
Чем интересен марафон «Легенда русского рока» и кто 
выступит в серии концертов на знаменитой сцене

Зоя Игумнова, Екатерина Сидорович, 
Александр Морозов, Дарья Паршикова

Волна русского рока захлестнёт сто-
лицу в последние дни лета. 30 и 31 ав-

густа РЕН ТВ и Legenda Production соби-
рают фанатов в ДК Горбунова на второй 
фестиваль «Легенда русского рока». 
В Москве на сцене легендарной «Горбуш-
ки» выступит более 20 коллективов. Все 
они начинали свой путь на этой площад-
ке. Среди хедлайнеров — «Алиса», «Кре-
маторий», «КняZz», «Агата Кристи», «Ва-
Банкъ» и — сюрприз, секретный артист. 
«Известия» узнали, чем будут удивлять 
организаторы.

За последние 40 лет в ДК Горбунова, 
что недалеко от станции метро «Фили», 
громко заявили о себе многие отече-
ственные рок-группы. Построенный 
в 1938 году ДК Горбунова всегда был 
пристанищем музыкантов. В 1960-е 
здесь играли запрещённый джаз. Бар-
ды сделали «Горбушку» своей площад-
кой в 1970-е. А затем здесь поселились 
рокеры.

Где именно в Москве будут соби-
раться музыканты-бунтари, решалось 
в высоких кабинетах. Решили — если 
процесс нельзя остановить, его надо 
возглавить. И в 1985 году секретарь мо-
сковского горкома КПСС Виктор Гри-
шин подписал указ о создании рок-
лаборатории на «Горбушке».

Многим она знакома как место, где 
можно купить любой, даже самый дефи-
цитный диск, заказать интересующую 
виниловую пластинку, а ещё обзаве-
стись современной техникой. И за фа-
садом торговых рядов на какое-то вре-
мя концертная площадка ушла в тень.

Сейчас ДК Горбунова переживает 
второе рождение. И как показатель здо-
рового самочувствия — фестиваль «Ле-
генда русского рока». Он соберёт более 
20 групп. Хедлайнеры — «Алиса», «Крема-
торий», «КняZz», Вадим Самойлов, «Ага-
та Кристи», «Ва-Банкъ» и Александр Ф. 
Скляр. А ещё будут «СерьГа», «Пилот», 
«Калинов Мост», «Тайм-Аут», «Анима-
ция», F.P.G., Мара, «Бригадный подряд», 
«Декабрь», «Лампасы», «Бахыт-Компот», 
«Монгол Шуудан», Бранимир, Саграда. 
Они устроят настоящий рок-марафон.

— Первый фестиваль был два года на-
зад, — вспоминает директор ДК Горбу-
нова Алексей Ларин. — Тогда концерты 
проходили только на территории «Гор-
бушки». В этом году фестиваль «Леген-
да русского рока» в два раза увеличил 
свою территорию. Одновременно будут 
работать три сцены, основная будет рас-
полагаться на площади ДК. Так что фе-
стиваль выходит из помещения на воз-
дух. Гостей ждёт большой московский 
рок-open-air.

Даже камерный зал с уютными крес-
лами снова превратится в танцеваль-
ную площадку. Как и раньше, для рок-
концерта кресла благоразумно уберут.

«Горбушка» давно стала концертным 
залом номер один для рок-музыкантов. 
И многих роднят с ней тёплые воспоми-
нания.

— В 1989 году мы там так рубанули, что 
всё трещало и плавилось, — вспоминает 
лидер группы «Монгол Шуудан» Вале-

рий Скородед. — Мы и сейчас там руба-
нём на славу, я не сомневаюсь. Поэтому 
для меня ДК Горбунова — это не пустой 
звук. И хорошо, что он остался. Счастья 
ему, долгих лет и процветания.

А лидер группы «Крематорий» Ар-
мен Григорян по сей день уверен, что 
«Горбушка» — лучшая сцена не только 
для опытных музыкантов, но и для но-
вичков.

— Я не могу вспомнить ни одного слу-
чая, чтобы здесь были какие-то пробле-
мы со звуком, светом, организацией, — 
говорит Григорян. — А ещё на «Горбушке» 
отличная пожарная безопасность. Это 
я знаю наверняка. Мы каждую пятилет-
ку нашей группы палили на сцене мою 
шляпу и с пожарными всегда находили 
общий язык.

Многие коллективы отмечали 
на «Горбушке» свои юбилеи, презенто-
вали новые программы, диски.

— Такой активности, которая была 
присуща нашему любимому месту, 
давненько уже не было, — рассказал 
лидер группы «Ва-Банкъ» Александр 
Ф. Скляр. — Я очень рад, что сейчас 
есть возможность возродить площад-
ку. Ну хотя бы на эти два фестивальных 
дня. Здесь выступят все команды, ко-
торые связаны с легендарной истори-
ей «Горбушки».

Вспоминая свои выступления в «Гор-
бушке», Александр Ф. Скляр рассказы-
вает, что на одном из концертов под пес-
ню «Всё наоборот» на сцену поднялась 
девушка-парикмахер. Вооружившись 
профессиональным инструментом, она 
на глазах у изумлённой публики обол-
ванила артиста. Но состригла не все во-
лосы, а ровно половину. Этот концерт 
из зала смотрела мама Александра. 
В тот момент у неё случился шок. А пу-
блика ликовала и веселилась.

— На концерте 30 августа мы вспом-
ним свои лучшие годы, исполним ду-
хоподъёмную программу, посмотрим 
на выступление коллег, если удастся, — 
анонсировал Александр Ф. Скляр. — Бу-
дем думать, что «Горбушка» возродит-
ся как фестивальная площадка. А пока 
приглашаем всех на олдскульный кон-
церт в духе старого рок-н-ролла.
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Высокое в горах
Неделю моды на Урале открыли дизайнеры из ЮАР и России

« В 1989 ГОДУ МЫ 
ТАМ ТАК РУБА-
НУЛИ, ЧТО ВСЁ 

ТРЕЩАЛО И ПЛАВИЛОСЬ. 
МЫ И СЕЙЧАС ТАМ РУБА-
НЁМ. ДЛЯ МЕНЯ ДК ГОРБУ-
НОВА — НЕ ПУСТОЙ ЗВУК. И 
ХОРОШО, ЧТО ОН ОСТАЛСЯ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Валерия Чуб

В Свердловской области стартовала меж-
дународная неделя моды UF LAB. Она 

пройдёт с 19 по 23 августа. Свои коллекции 
на Урале представят дизайнеры из России, 
ЮАР, Узбекистана, Казахстана, Белоруссии. 
Старт дали Ruban из Москвы, Yuliya Skalatskaya 
из Екатеринбурга и южноафриканский бренд 
MaxHosa Africa. Среди гостей показа были ге-
рои столичной светской хроники и звёзды 
шоу-бизнеса: Ольга Бузова, Юлия Баранов-
ская, Виктория Дайнеко, Диана Пожарская. 
О том, что показали дизайнеры, а также за что 
хвалят и за что ругают новое модное событие 
в календаре отечественных ивентов, — в ма-
териале «Известий».

Международная неделя моды UF LAB — 
событие по меркам Свердловской области 
действительно большое. По крайней мере 
в модной индустрии региона подобного, ка-
жется, ещё не было. Знающие скажут, что 
в столице Урала много лет проводится Не-
деля моды в Екатеринбурге, но, как говорит-
ся, это другое.

В случае с проектом U’FASHION, частью 
которого является неделя моды, масштаб 
и правда ощутим. И с точки зрения участ-
ников показов: это известные российские 
и зарубежные бренды. И с точки зрения 
светской явки, привычной в Москве, 
но не на Урале. Среди гостей не только 
политики и местные известные персо-
ны вроде Юлии Куманяевой и Марины 
Филатовой, но и герои столичной светской 
хроники и звёзды шоу-бизнеса, которые ещё 
за неделю до ивента при встрече на меропри-
ятиях то и дело любопытствовали друг у дру-
га, увидятся ли в Екатеринбурге.

— Мы встретились со многими знакомыми 
и все говорим: «А ты понимаешь, что мы сей-
час в Екатеринбурге?» Нет ощущения, что 
мы выехали из Москвы! Это очень классно, 
что Екатеринбург так развивается! — дели-
лась с «Известиями» уже в разгар шоу виза-
жист и предприниматель Елена Крыгина.

Среди тех, кто отправился в столицу Ура-
ла, — дизайнер Георгий Рушев (он и гость, 
и участник), экс-главред Vogue Russia Ма-
рия Фёдорова, журналист и создательница 
бренда украшений Ирина Чайковская, авто-
ры модных телеграм-каналов Павел Камин, 
Владимир Снежин, ведущий Иван Чуйков 
и многие другие. Среди звёзд шоу-бизнеса, 
прибывших на первые показы, — Юлия Ба-
рановская, Виктория Дайнеко, Яна Чурико-
ва, Диана Пожарская, Ольга Бузова, которая, 
к слову, в трансляции шоу между показами 
успела заинтриговать.

«Я влюблена, я счастлива! Как вы думае-
те, будет девочка или мальчик?» — сказала 
знаменитость.

На гала-открытии появились Анастасия 
Волочкова и Сергей Зверев в короне.

Первой точкой на карте модных показов 
стал не Екатеринбург, а соседняя Верхняя 
Пышма с её гордостью — огромным музей-
ным комплексом, где и разместили подиум. 
Открыл неделю моды показ уже давно заре-
комендовавшего себя в модной индустрии 

российского бренда Ruban сестёр Алисы 
и Юлии Рубан. На Урале они представили пер-
вую за несколько лет подиумную коллекцию 
SS25. Пожалуй, главным её предметом стали 
вьетнамки, в которых дефилировали модели.

Ещё одним заметным акцентом стала си-
яющая глянцевая кожа лица и ног. Это тренд, 
к которому в разной степени уже обращались 
многие мировые бренды. Самым нашумев-
шим в этом смысле был показ Maison Margiela. 

А ещё тема стала поводом для шутки в одном 
из эпизодов нового сезона «Эмили в Пари-
же» — герои продвигают средство для созда-
ния стеклянного блеска кожи, которое в ито-
ге, правда, оказывается лубрикантом.

Ruban обратился к спокойной цветовой 
гамме — чёрному, серому, белому, коричне-
вым оттенкам. Присутствуют в коллекции 
и пайетки, но не кричащие. В коллекцию 
вошли и просторные худи, и платья в пол 
по фигуре, а также модели, короткие спере-
ди, но со шлейфом. Одним из главных аксес-
суаров стали большие сумки. Впрочем, для 
любителей мини дизайнеры предусмотрели 
варианты, которые изящно крепятся на поясе. 
С такой закрывала показ Мария Миногарова.
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